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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬН ОГО К О М И Т Е Т А  КО М ПАРТИ И  ГРУЗНО

19 декабря состоялся восьмой пленум Центрального 
Комитета Коммунистической партии Грузии. На него бы
ли приглашены первые секретари горкомов, райкомов 
партии, секретари парткомов на правах райкомов, мини
стры, председатели Госкомитетов, не входящие в состав 
ЦК и Ревизионной кемиссии Компартии Грузии, предсе
датели исполкомов городских и районных Советов народ
ных депутатов, территориально-межотраслевых и агро
промышленных объединений, руководители и секретари 
парткомов крупных предприятий й организаций, профсо
юзные и комсомольские работники, деятели науки и куль
туры, представители средств массовой информации.

Пленум рассмотрел задачи партийных, советских, хо- 
ряйственных органов республики по переводу предприя
тий с 1988 года на работу в условиях полного хозрасчета 
и самофинансирования.

С докладом выступил первый секретарь ЦК Компар
тии Грузии Д. И. Патиашвили.

В  прениях приняли участие первый заместитель Пред
седателя Совета Министров Трузинской С СР 3. А. Чхеи
дзе, секретарь Тбилисского горкома КП  Грузии А. Ю. 
Павшенцев, Председатель Совета Министров Абхазской 
А С С Р О. Г. Зухбая, второй секретарь Аджарского обко

ма КП  Грузии Н. О. Надарая, министр финансов Грузин
ской ССР Д. Н. Двалишвили, второй секретарь Юго-Осе
тинского обкома КП  Грузии М. А. Гохелашвили, гене
ральный директор тбилисского производственного объеди
нения «Электровозостроитель» 3 . Д. Чивадзе, овощевод 
Маглакского совхоза зоны г. Цхалтубо Н. Я. Кухианидзе, 
первый секретарь Махарадзевского райкома КП  Грузии 
Т. В . Кунчулия, фрезеровщик тбилисского производствен
ного объединения «Станкостроитель», председатель Со
вета трудового коллектива А . Л. Мирзоян, министр бы
тового обслуживания населения Грузинской ССР К. Т. 
Салия. первый секретарь Лагодехского райкома КП  Гру
зии О. Ф. Майсурадзе, секретарь Совпрофа Грузии 3. А. 
Квачадзе, генеральный директор тбилисского научно-про
изводственного объединения «Мион» Н. И. Кахишвили, 
председатель Госкомитета Грузинской ССР по ценам 
М. А. Мегрелншвили, первый заместитель председателя 
исполкома Кутаисского городского Совета народных де
путатов, начальник межотраслевого территориального 
объединения 3. Ш. Каджая, заместитель председателя 
Госагропрома Грузинской ССР А. Д. Гасанов, 'председа
тель правления Грузинского республиканского банка Гос
банка СССР В, А. Патеишвили, министр легкой промыш
ленности Грузинской ССР Б. 3 . Макашвили.

По обсужденному вопросу пленум принял постанов
ление.

Пленум рассмотрел организационные вопросы.
Пленум освободил А. А. Блрцяиа от обязанностей ре

дактора газеты «Советакан Врастан» в связи с уходом 
на пенсию и выразил ему благодарность за долголетнюю 
плодотворную работу на посту редактора газеты.

* Редактором газеты «Советакан Врастан» утвержден 
В. В. Байбурт.

Пленум перевел из кандидатов — в члены ЦК КП 
Грузии заместителя Председателя Совета Министров Гру
зинской ССР 3 . А. Лабахуа.

Пленум вывел из состава Ц К КП Грузии бывшего 
первого секретаря Ахалкалакского райкома партии С. Б. 
Степаняна за нарушение уставных требований при вступ
лении в ряды КПСС, грубые ошибки в подборе и рас
становке кадров.

В  работе пленума приняли участие заведующий сек
тором ЦК КПСС В. Ф. Карачков, ответственный работ
ник ЦК КПСС Б. А. Мальков. ,

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

 ФАКТ КОММЕНТИРУЕТ—
ГОСКОМСТАТ ГРУЗИНСКОЙ ССР

Широким спросом у жителей Кутаиси пользуются ус
луги, оказыааомыо Кутаисским электромеханическим за
водом. Сайчас к ним Добавилась «що одна —> созданный 
при завода кооператив «Озон» взял ма саб я наладку си
стемы зажигания и питания дяигаталой лагковыз автомо
билей, Высокое качество работ гарантируется «- каждо
му клиенту выдается особый талой, и а случае новой 
наисправностн ремонт выполняется бесплатно.

ШИРИТЬ УСЛУГИ 
НАСЕЛЕНИЮ

Болаа четырех тысяч руб
лей вносит ежемесячно этот 
кооператив из своей прибыли 
а бюджет предприятия, кото
рому такое партнерство вы
годно: ведь его план входит 
в производственную програм
му завода.

Подобный пример— на еди
ничен. Для создания допол
нительных удобств трудящим
ся, сокращения потерь ра
бочего времени, более полного 
удовлетворения возросшего 
платежеспособного спроса на
селения на различные услуги 
наряду с предприятиями сфе
ры обслуживания платные ус
луги населению предоставля
ют и многие предприятия и 
организации промышленности, 
строительства, других отраслей 
народного хозяйства, которым 
установлены соответствующие 
задания.

Так вот, за январь— ноябрь 
текущего года населению пре
доставлено платных услуг на 
811,9 миллиона рублей, план 
выполнен на 100,1 процента.

Вместе с там отношение от
дельных руководителей мини
стерств и ведомств республи
ки,  ̂ предприятий и организа
ций союзного подчинения к та
кой важной социальной зада
че, как развитие платных ус
луг, меняется медленно. Из 
246 министерств, ведомств, 
предприятий и организаций, ко
торым установлены планы ре
ализации платных услуг, 99, или 
40,2 процента, не обеспечили 
выполнение плановых заданий.

Крайне низкий процент 
выполнения плана реализации

платных услуг населению за 
январь— ноябрь имеют тби
лисский завод «Электросвар
ка» —  9,7 процента, рустаа- 
ское управление «Закстрой- 
машаатоматизация» — 15,3 про
цента, тбилисский телевизион
ный завод «Экран» — 17,3 про
цента, производственное объ
единение «Грузэлектромаш»— 
17,9 процента, управление ма
гистральных нефтепроводов —
19.1 процента, Тбилисский юве
лирный завод 23,3 процента, 
Сухумский экспериментальный 
завод газовой аппаратуры —
24.1 процента, тбилисский за
вод «Электроизолит» —  24,1 
проценте.

Значительно недовыполнили 
плановые задания Груэсоает 
по туризму и экскурсиям — 
недореализовано 2.995 тысяч 
рублей, Цекавшири —  975,6 
тысячи рублей, Грузсоветку- 
рорт профсоюзов —  668,1 ты
сячи рублей, Ммнстройматври- 
алов— 391 тысяча рублей, Госки- 
но —  386,1 тысячи рублей, 
Минхлебопроду к т о а —  381,9 
тысячи рублей, руставское 
производственное объединение 
«Химволокно» —  353,4 тысячи 
рублей, производств е н н ы е  
объединения: «Кутаисский ав
томобильный завод» —  339,1 
тысячи рублей, «Чиатурмарга- 
нец» —  296 тысяч рублей, 
«Грузуголь» —  282,1 тысячи 
руб л е й ,  «Электровозострои- 
тель» —  231,7 тысячи рублей.

Это привело к тому, что на
селению недореализовано в 
январе— ноябре т. г. услуг на 
10,8 миллиона рублей, а вы
полнение годового задания 
составило лишь 87,1 процента.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Как сообщает Госком
стат Грузинской ССР, земле
дельцы республики досрочно 
выполнили годовой план про
дажи государству зерна. Ь 
закрома засыпано 142,5 тыся
чи тонн зерна, что на 42,5 ты
сячи тонн превышает план.

Успешно справились с вы
полненном годового плана 
хозяйства всех районов рес
публики, имеющих план про
дажи зерна государству. Осо
бенно отличились хозяйства 
Цителцкеройского, Сиг н а х 
ского, Ахалкалакского, Сага- 
раджойекого, Абаш с  к о г о, 
Марнеульского, Лагодехскогху, 
Хобского, Гердебамского и 
Горийского районоа.

ф  Зааершана реконструк
ция одного мз самых сложных 
учесткое железнодорожной 
линии Благодарное — Буден- 
ноака Ставропольского края. 
Все работы досрочно и с вы
соким качеством выполнил 
коллектив Грузинского мосто
строительного треста №  12 
Министерства транспортного 
строительства СССР (управля
ющий трестом —• Борис Чиг- 
верия). Комплекс сооружений 
включает а себя десять мо
стов, путепровод, пешеходный 
тоннель, что позволило су
щественно увеличить скорость, 
ритмичность и безопасность 
движения.

ф  Первой в системе Гос- 
комнефтепродуктоа Грузин
ской ССР выполнила годовой 
план по объему производства 
и реализации продукции Мар- 
иаульская нефтебаза. До кон
ца года потребители получат 
дополнительно десятки тысяч 
тонн горючего. Успеху пред
приятия а значительной мере 
способствовало внедре н и а 
коллективного подряде.

ф  Внедрение прогрессивных 
форм организации и оплаты 
труда способствует достиже
нию коллективом Гальского 
районного х л е б  окомбината 
высоких конечных результа
тов. При плане в 2.098 тысяч 
рублей за одиннадцать меся
цев произведено и реализова
но продукции на 2.231,7 тыся
чи рублей.

ф  На 132,3 процента по 
сравнению с аналогичным пе
риодом прошлого года воз
росли за одиннадцать месяцев 
темпы производства продук
ции на производственном ком
бинате строительного треста 
№  11. С превышением выпол
нены задания и по ее номен
клатуре и реализации.

ф  Успешно справляется с 
выполнением производствен
ных заданий бригада дорож
ных строителей из Боржом- 
ского дорожно-эксплуатацион
ного участка №  29, которую 
возглавляет Наслет Ананигян.

ф  Завершили строительство 
Светнцховелм учащиеся пер
вого курса отделения лепки 
архитектурных деталей худо
жественного профтехучилища 
имени Тоидзе.

Преподаватели не случайно 
приобщили к серьезному делу 
/чащихся, которые делают 
первые шаги на пути овладе
ния своей будущей профес
сией.

Скоро из-под рук будущих 
мастеров лепки выйдут умень
шенные копии Джаари, других 
архитектурных сооружений.

ф  Правофланговый пятилетки —  бригадир фрезеровщиков Тбилисского злектро- 
воэостроительного завода имени В. И. Ленина Карло Орагвелидэа досрочно завер
шил план второго года двенадцатой патилетки.

Фото Михаила Квирмкашвили.

УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

ТВЕРДОЕ СЛОВО БРИГАДЫ
Бригада сборщиков сиг

нальной арматуры, возглав
ляемая Жужуной Мамула- 
швили из производственно
го объединения «Электро
аппарат», трудится уже а 
счет третьего года пяти
летки.

Это и несомненная ее за
слуга, и заявка на будущее. 
Будет ли сохранено набранное 
ускорение, не ждет ли ее спад 
в будущем —  это зависит не 
только от бригады, но и от то
го, насколько быстро удастся 
нормализовать отношения со 
смежными подразделениями, 
насколько оперативно прои
зойдут положительные пере
мены в организации производ
стве.

Сейчас, когда до заверше
ния года осталось совсем не
много времени, максимально 
возрастает роль правильной, 
четкой организации проиэвод- 
сгаенного процесса. И хотя 
бригада Мамулашвили еще в 
предпраздничные ноябрьские 
дни завершила выполнение 
своего двухгодичного плано
вого задания, темпоя работы 
ойа не снижает.

Теперь, когда юбилейное 
обязательство ужа выполне

но, когда осталось позади на
пряжение последних меся
цев, —  можно проанализиро
вать ситуацию, оценить как 
коллективные находки, так и 
сделанные сообща ошибки. А 
тогда, вскоре после XXVII 
съезда КПСС, бригада Маму
лашвили решила одно: призыв 
тбилисских рабочих —  деле
гатов съезда о досрочном вы
полнении плановых заданий
двух лет пятилетки к 70-летию 
Великого Октября должен
быть поддержан. Тем более, 
что памятное обращение к 
труженикам республики в чис
ле других делегатов форума 
коммунистов страны подписа
ла и их подруга по работе — 
Розна Читишвили.

Беря на себя обязательство, 
бригада Жужуны Мамулашви- 
ли исходила прежде всего из 
той базы, которую уже нара
ботала к этому времени. Что 
она имела а своем активе? 
Прежде всего —  квалифика
цию каждого из двадцати се
ми членов бригады, неустан
но повышаемую, ежедневно 
шлифуемую. Это первое. За
тем — большой опыт коллек
тивной работы, умелое рас
пределение обязанностей вну
три бригады. Получая зада

ния на весь ее состав, брига
дир хорошо знает, что пору
чить, к примеру, Ирине Ага- 
ян, а с чем успешнее спра
вится Гуло Бестанашвили. Это 
тоже важно: четкое деление 
обязанностей, точный рас
чет —  потому с таким успе
хом, так слаженно трудится 
этот коллектив, потому отсут
ствуют в нем обиды и взаим
ные претензии. Все это бри
гада записала в свой несом
ненный и проверенный ак
тив —  те плюсы, на которых 
должна была базироваться ра
бота по выполнению обяза
тельства.

А как же минусы? Берясь 
за такое трудное и ответст
венное дело, нельзя было не 
учесть и их. Главная из проб
лем, которая тормозила рабо
ту бригады —  и которая, к 
слову, остается на повестке 
дня и сейчас, —  неритмичные 
поставки комплектующих де
талей из других цехов.

Один из таких «должников» 
бригады —  коллектив литье
вого цеха. Сборщиков не мо
жет удовлетворить ни каче
ство поставляемых этим под
разделением деталей, ни сро
ки поставок. В том же, что

бригада, несмотря на такое 
серьезное препятствие в ра
боте, выполнила обещанное — 
ее несомненная заслуга. Как 
же был преодолен тормоз? 
Способом хотя и не лучшим, 
но на сегодняшний день для 

■ коллектива безотказным: уп
лотнением рабочей смены, 
сверхурочными. Наверстывая 
потерянное по вине смежни
ков время, члены бригадь! 
вынуждены были оставаться 
после смены, приходить а цех 
по выходным.

Организационные неполад
ки, как водится, могли бы рас
шатать коллектив, снизить тре
бования к качеству. Наварное, 
бригада могла бы махнуть ру
кой на свою работу: как мож
но гарантировать качество 
сборки, если литье хромает, 
если ряд смежных подразде
лений допускает серьезные 
упущения? Но .не такой это 
коллектив, чтобы укрываться 
за промахами —  даже очевид
ными —  других. Потому их 
основным принципом было и 
остается: качество. Качество, 
несмотря ни на какие обстоя
тельства.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

ТЕХНИЧЕСКОЕ ОСНАЩ ЕНИЕ 
ШКОЛЫ-В ЦЕНТР ВНИМАНИЯ

18 декабря член Полит
бюро Ц К КПСС, секретарь 
Ц К КПСС Е. К . Лигачев, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, председатель 
Госплана СССР Н. В. Талы
зин, заместитель Председа
теля Совета Мини с т р о в 
СССР Ю. Д. Маслюков по
сетили выставку технических 
средств обучения и научно- 
методичгской литера т у р ы  
для общеобразователь н ы х 
школ и профессионально- 
технических училищ, органи
зованную на ВД Н Х в связи с 
предстоящим Пленумом ЦК 
КПСС о перестройке сред
ней и высшей школы в 
СССР.

Были рассмотрены пред
ставленные на выставке тех

нические средства обучения, 
классно - лабораторное обо
рудование, учебно - нагляд
ные пособия как ныне дейст
вующие, так и разработан
ные вновь с учетом требова
ний школьной реформы. Уде
лено внимание комплексным 
учебно - методическим сред
ствам обучения, способству
ющим эффективному форми
рованию прочных знаний, на
выков и умений, воспитанию 
учащихся. у

В  ходе обсуждения обра
щено внимание Минпроса. 
Госпрофобра СССР, Минлес- 
б у м п р о м а ,  Ми н р а д и о- 
прома, М и н  электротРхпро- 
ма, Минприбора СССР на 
серьезные недостатки в орга
низации разработки и произ

водства технических средств 
обучения, которые зачастую 
не удовлетворяют потребно
сти народного образования 
ни в количественном, ни в 
качестве и н о м  отношении. 
Отмечены низкий уровень 
технических средств обуче
ния, полиграфического ис
полнения учебно-методиче
ской литературы, слабое 
обеспечение учебных заведе
ний современной мебелью, 
учебным, спортивным обору
дованием и инвентарем.

Была подчеркнута необ
ходимость ускоренного ос
нащения учебного процесса 
новыми видами классно-ла
бораторного оборудования. 
Рекомендовано сосредоточить 
необходимые силы и средст

ва на разработке и произ
водстве технических средств 
образования, расшир е н и и 
круга предприятий по изго
товлению учебно-наглядных 
пособий. Больше гласности в 
работе над проектами новых 
учебников на основе откры
тых конкурсов как в ходе их 
разработки, так и при подве
дении итогов.

В  осмотре и обсуждении 
экспонатов выставки приня
ли участие заведующие от
делами ЦК КПСС Вольский 
А. И., Григорьев В. А., 
Мельников А. Г., министры, 
журналисты центральных га
зет.

(ТАСС).

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ-ВАЖ НЫ Й ФАКТОР ПЕРЕСТРОЙКИ
18 декабря а Ц К КПСС со

стоялось совещание, на кото
ром обсуждены задачи мини
стерств и ведомств по улучше
нию организации экономиче
ского всеобуча, перестройке 
массовой экономической уче
бы.

В совещании приняли учас
тие заместители министров и 
председателей Г осударствен- 
ных комитетов СССР и РСФСР, 
ведающие вопросами произ
водственно - экономического 
обучения кадров, ответствен
ные работники Ц К КПСС, Со
вета Министров СССР, ВЦСПС, 
ЦК ВЛКСМ, ЦК отраслевых 
профсоюзов, руководи т е л и  
средств массовой информа
ции и пропаганды, заведую

щие Всесоюзного и Республи
канских домов политического 
просвещения, секретари пар
тийных комитетов министерств 
и ведомств, директора ряда 
московских предприятий.

С  докладом выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Н. Н. Слюнь- 
ков.

На совещании подчеркива
лось, что успешное осущест
вление радикальной эконо
мической реформы невозмо
жно без коренных изменений 
а работе всех кадров, без ов
ладения ими экономическими 
методами хозяйствования. Эко
номическая учеба грудящихся 
стала органическим и непре

менным элементом перестрой
ки управления экономикой.

На совещании была проана
лизирована работа хозяйст
венных и профсоюзных орга
нов по выполнению постанов
ления ЦК КПСС «О  перестрой
ке системы политической и 
экономической учебы трудя
щихся». Отмечалось, что мно
гие министерства и ведомства 
медленно включаются в его 
реализацию, слабо развора
чивают экономический все
обуч в трудовых коллективах, 
мало внимания уделяется пе
реподготовке преподавателей 
и пропагандистов, их учебно- 
методическому обеспечению. 
Нет должной активности а 
подготовке к переходу на но

вые формы производственно
экономического обучения кад
ров.

Министерствам и ведомст
вам, хозяйственным руководи
телям и профсоюзам рекомен
довано коренным образом 
улучшить работу по экономи
ческому всеобучу трудящихся. 
Определены меры по совер
шенствованию координации их 
деятельности, усилению конт
роля со стороны партийных 
комитетов.

В совещании приняли учас
тив заведующие и заместители 
заведующих отделами ЦК 
КПСС.

(ТАСС).

БЕСЕДА В ЦК КП ГРУЗИИ
18 декабря первый секретарь ЦК КП Грузии Д. И. Патиа- 

шаили принял находияшагося в нашей республика Чрезвм- 
чайного и -Полномочного посла СШ А в Советском Союза 
Дж. Мэтлока с супругой и сыном.

Во время непринужденной 
беседы было подчеркнуто ис
торическое значение потеп
ления взаимоотношений ме
жду Советским Союзом и 
Соединен н ы м и Штатами 
Америки, венцом которого 
стало подписание М. С. Гор
бачевым и Р. Рейганом До
говора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально
сти. Отмечалось, что это ог
ромное событие — особый 
этап во всей международной 
жизни, знаменующий собой 
дальнейшее углубление и 
расширение деловых и куль
турных контактов, взаимопо
нимания между государства
ми и народами.

Во время переговоров в 
СШ А, сказал, в частности, 
посол, я, как и все, прини
мавшие в них участие, по
чувствовал, что руководите
ли наших государств не толь
ко подписали исторической 
важности документ, но и 
начинают лучше понимать 
ДРУГ друга. Это еще боль
ше обнадеживает. Это зна
чит, что расширятся наши 
контакты и деловое сотруд
ничество во многих областях 
жизни.

В  ходе беседы говорилось 
о большом значении личных 
контактов, во время которых 
люди больше и лучше пони
мают друг друга. Была вы
сказана уверенность, что и

нынешний приезд п о с л а  
С Ш А  в Грузию будет слу
жить дальнейшему расшире
нию взаимоотношений ме
жду советским, в том числе 
грузинским, и американским 
народами.

Д. И. Патиашвили поже
лал Дж. Мэтлоку, его суп
руге и сыну и в их лице 
всему американскому наро
ду, счастливого нового, 1988 
года и новых успехов.

В  бёседе приняли участие 
заведующий отделом зару
бежных связей* Ц К КП  Гру
зии Р. А. Гоглидзе и ми
нистр иностранных дел Гру
зинской ССР Г. Д. Джавахи- 
швили.

в тот же день посол 
СШ А в Советском Союзе 
вылетел в Москву.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

СТАРТ-В ПОНЕДЕЛЬНИК
КО СМ О Д РО М  БАЙКОНУР, 19 декабря. Сего- 

годня на рассвете комплекс из состыкован
ных ракеты-носителя и космического кораб
ля «Союз ТМ-4» вывезен из монтажно-испы
тательного корпуса и установлен не старто
вой площадке космодрома. 21 декабря а 
14 часов 18 минут по московскому времени 
один из двух экипажей, завершивших здесь 
подготовку к полету, устремится на около
земную орбиту, чтобы заманить на станции 
•Мир» Ю . Романенко м А. Александрова.

Как сообщил журналистам председатель 
Государственной комиссии генерал-лейтенант 
К. Керимов, подготовка к запуску корабля 
идет без отклонений от циклограммы. Оба 
экипажа, возглавляемые летчиками-космонав- 
тами СССР В. Титовым и А. Волковым, ос
мотрели и приняли «Союз ТМ-4». Все служ

бы космодрома работают четко и уверенно. 
Уже начались испытания ракеты-носителя, 
предшествующие заправке ее топливом. -

Рассказывая о программе начинающейся а 
понедельник экспедиции, К. Керимов отме
тил, что е соответствии е ней новый экипаж 
будет принимать станцию у «Таймыров» в те
чение недели. Затем Ю . Романенко и А. Алек
сандров вернутся на Землю. Вместе с ними 
возвратится и космонавт-исследователь ново
го экипажа. К этой роли подготовлены лет
чики-испытатели А. Левченко и А. Щукин. С 
командиром на станции останется бортинже
нер —  М. Менаров или А. Калари. Решение 
о том, какая тройка уйдет в космос, будет 
принято Государственной комиссией' 20 де
кабря.

(ТАСС).
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#  Крцамнсскмм овощеводческий совхоз Гврдабанского района снабжает города 
Тбилиси и Рустави свежими овощами и зеленью. Сейчас здесь идет посадка ранней 
капусты и других овощей.

Н а  с н и м к а х :  идет обработка почвы длв посевов ранних овощей; бригадир 
Нариман Аликберов и тракторист Шмидт Абисов.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:

Фото Михаила Квирикашвили.

ЧТО ПОКАЗАЛ ОТЧЕТ--

С П Р А Ш И В А Т Ь  

П Р Е Ж Д Е  ВСЕГО С СЕБЯ
С видимым удовольствием перечислял секретарь парт

бюро Руставского цементного завода Тенгиз Цинцадзе до
стижения коллектива — шло партийное собрание, на кото
ром обсуждался отчет • работе по руководству перестрой
кой. Гордость цементников понятна. По всем показателям 
задания выполняются, договорные обязательства не нару
шены, нет рекламаций —  качество удовлетворяет потреби
телей. Переход на хозрасчет не пугает: реализованы меро
приятия по подготовке к работе в новых условиях. В четы
рех цехах предприятия перешли на новый метод оплаты 
труда, соответствующие тарифные ставки и оклады. Уточне
ны нормативы, найдены пути ликвидации сверхнормативных 
остатков.

Как и положено, много вни
мания уделялось обучению 
кадров. Новые условия хозяй
ствования этого требуют, лю
дям нужны конкретные и глу
бокие знания. Они есть. Есть 
и отдача. Показатель произ
водительности труда —  выше 
планового, достигнута эконо
мия фонда заработной платы, 
снижена себестоимость про
дукции, устранены непроиз
водительные расходы. До 103 
тысяч удалось сократить раз
рыв в собственных оборотных 
средствах —  цифра не столь 
велика, и до конца года на 
заводе рассчитывают свести 
ее на нет. Ждут и выполнения 
пдане прибыли.
, —  Все это дает основание 

утверждать, —  сказал Т. Цин
цадзе, — что созданы пред
посылки для нормальной ра
боты в новых условиях.

Предпосылки, верно, созда
ны. Но асе ли резервы вы
браны, обеспечена ли пере
стройка в каждом заводском 

_ подразделении, нет ли в ра
боте партийной организации 
упущений, тормозящих пере
мены?

Докладчик назвал пробле
мы, их еще немало. Стиль ра- 
б»?ы многих коммунистоа- 
руководителей не отвечает 
Сегодняшним требован и я м. 
•  некоторых цехах не обхо
дится без авралов —  это ли 
не следствие просчетов а ор
ганизации производственного 
процесса? Более того, возму
щения особого это подчас не 
вызывает, следовательно, и о 
мерах не возникает нужды 
думать. Ни для кого не сек
рет, что и продолжительность 
текущего и капитального ре
монта в ряде случаев пере
крывает все нормы, и с пла
ново - предупредительн ы м и 
мероприятиями не все ладно. 
А  аварии? О  них тоже нельзя 
умолчать, основная их причи
на —  безответств е н н о с г ь, 
снижение требовательности 
со стороны партбюро к во
просам дисциплины.

Словом, говорить о том, 
что перестройка на предприя
тии набрала нужные темпы, 
видимо, еще рано. Она на
чалась — так точнее.

М ежду тем и в докладе, и 
в прениях нотка самоуспоко
енности и даже самоудовле
творенности прозвучала.

Главный бухгалтер, комму
нист Нугзар Джангулашвили 
подробно рассказывал о раз
работанном на заводе гра
фике по ликвидации сверх
нормативных остатков товар- 
но - материальных ценностей. 
Нет сомнения, важное это 
мероприятие. Но почему бы 
не назвать * коммунисту по
именно тех, кто несет ответ
ственность за ситуацию, за 
те», что и сегодня на складах 
лежат запасные части техно
логического оборудов а н и я 
на 240 тысяч рублей, тара — 
на 44 тысячи, готовая лпро- 
дукциЯ —- на 55 тысяч. М ерт
вый этб груз для предприя
тия, мертвый капитал.

Нет, конкретной критики 
но было. Отчего? Не оттого 
ли, что старые подходы по
мешали, нежелание кого-то 
из сослуживцев обидеть?

Не хватило принципиально
сти и мастеру производст
венного обучения Татьяне 
Бушмелеаой. Выступая на со
брании. она, называла цифры: 
мэ 21 специалиста, подлежа
щего аттестации, на комиссию 
явились только 14. И» них 
лишь 10 получили оценку

ответствует занимаемой долж
ности», остальные —  «соот
ветствует при условии улуч
шения работы и выполнения 
рекомендации комиссии». Но 
кто те неявившиеся? Есть ли 
среди них коммунисты? И ко
му так необходимо мобили
зоваться, чтобы статус свой 
оправдать и подтвердить? Это 
так и осталось в аттестацион
ных протоколах. А  ведь за 
приведенными данными тре
вожные тенденции усмотреть 
можно. При желании, конеч
но. И об отношении в коллек
тиве к проведению аттеста
ции, и об уровне подготовлен
ности кадров эти факты го
ворят. И о той работе, кото
рую партбюро провело в 
данном направлении.

Горячо обсуждался на со
брании вопрос о выполнении 
дополните л ь н о г о задания 
Минпромстройматери а л о в 
СССР. В основном говори
лось о причинах, не позво
ляющих выполнить его. Мощ
ности, мол, полностью осво
ены, материалы поступают с 
перебоями, здания .и соору
жения старые, большей на
грузки не выдержат. И так 
далее. Категорически против 
дополнительных заданий и 
поставок начальник сбыта 
Татьяна ЛобуШенко. Ясно, и 
план дается не без напряже
ния, а тут еще чщ-о-то требу
ют.

Но жизнь есть жизнь. Быва
ют ситуации, которые никто 
не может предусмотреть. Ава
рии, стихийные бедствия — 
из этого ряде. И тогда — это 
тоже должно быть понят
ным —  возникает необходи
мость в дополнительных ма
териалах, в данном случае 
строительных. Да, заранее 
незапланированных. И о ка
ком задании спор? О  12 тыся
чах тони цемента. Так ли не
выполнимо Оно для предпри
ятия, выпускающего в год 
850 тысяч тонн?.. А  может, за 
протестом кроется —  комму
нистам нужно уметь к саба 
быть требовательными, спра
шивать по большому счету — 
просто стремление оградить 
коллектив от лишних забот? 
М ожет, не случись из-за не
поладок на заводе шестису
точной остановки мельницы и 
не оказалось бы выполнение 
дологнительного задания под 
угрозой? Есть и другие, оче
видно, резервы. К  примеру, 
увеличить поставки помог бы 
пуск в эксплуатацию упако
вочной машины.

Кто несет ответственность 
за реальные причины срыва? 
Партийному бюро именно 
так нужно ставить вопрос. И 
мобилизовать коллектив, разъ
яснить, как нужен этот допол
нительный цемент и на что 
он пойдет, — тоже его зада
ча. Ведь сегодня, учит партия, 
не столько решением хозяйст
венных вопросов должны за
ниматься партийные формиро
вания, сколько организовы
вать, направлять коллективы,
создавать в них атмосферу,
заряженную энергией дейст
вий, искать подчас скрытые, 
но огромные возможности в 
человеческом факторе.

Вспомнилось прошлогоднее 
заседание бюро Ру.сташского
горкома партии, на котором
заслушивался отчет секрета
ря партбюро цементного за
воде о работе, проводимой 
по перестройке в свете ре
шений X X V II съезда КПСС. 
Тогда отмечалось, что на за
селениях партбюро, собран*

ях коммунистов —  общеза
водских и цеховых — разго
вор порой носит общий ха
рактер, в том числе и о дея
тельности администрации; до
стоинства и упущения в стиле 
и методах руководства ко
мандиров производства рас
крываются недостаточно пол
но. Изменилось ли что-нибудь 
с тех пор?

Председатель проф к о м а  
Шота Лалиашвили сетовал на 
чрезмерное загрязнение ок
ружающей среды выбросами 
в атмосферу цементной пы
ли. Но опять ж е  — в общем. 
Можно сказать, безымянно. А 
ему бы прямо спросить у ди
ректора завода, коммуниста 
Джумбера Татарашв и л и  и 
главного инженера Бориса 
Плевако: почему до сих пор
оттягивается установка новых 
фильтров? Ведь это и есть ре
шение проблемы.

Нет, своих руководителей 
на собрании не критиковали. 
Воздержались. Зато вышесто
ящим организациям упреки 
отсылали щедро. Безусловно, 
есть вопросы, в которых 
предприятию действительно 
нужно содействие.

Ввиду того, что на РМ З 
остановлена одна печь, а в 
перспективе —  полный пере
ход на работу без доменного 
производства, встал серьез
ный вопрос. об обеспечении 
цементников шлаком —  одним 
из сырьевых компонентов. 
Уж е сегодня приходится за
возить его из «Азоастали», и 
каждая тонна обходится в 12 
рублей, тогда как с РМ З — 
четыре рубля. В будущем го
ду, подсчитано, дефицит до
менного шлака составит на 
предприятии 190 тысяч тонн. 
И завозить его из других ре
гионов я*но невыгодно. Пред
лагаются различные вариан
ты решения проблемы, в том 
числе и использование шлака 
из отвалов РМЗ. Но необхо
димы рекомендации, техно
логия извлечения нужной для 
цементного произ в о д с т в а 
фракции, средства на обору
дование и так далее. Понят
но, вмешательство министер
ства крайне важно, а с ним 
не спешат.

Обоснованны и претензии 
цементников а адрес Тбилис
ского отделения Закавказской 
железной дороги — система
тически по вине железнодо
рожников срываются графики 
перевозки известняка из Ци- 
телцкаройского карьероуправ
ления.

Но эти вопросы, при зсей 
их важности, не должны были 
заслонить темы, которая на 
проходящих отчетах главная— 
о роли партийного бюро а 
происходящих пера м е н а х .  
Сейчас, на втором и решаю
щем этапе перестройки, очень 
важно оценить вклад каждого 
члена партбюро в эту рабо
ту. А  этой оценки присутство
вавшие на собрании не услы
шали. Не было ее ни в докла
де секретаря партбюро, ни .в 
выступлениях.

На попытался напраацть 
обсуждение в нужное русло 
и инструктор Руставс к о г о  
горкома партии Гия Невроза 
швили. По его мнению, часть 
коммунистов с полным без
различием отнеслась к об
суждавшимся вопросам и к 
оценке работы партбюро, что, 
естественно, не может не 
тревожить. Подобная пози
ция, даже если она имеет ме
сто а одном случае из ста, 
сведет на нет усилия многих.

Верная мысль. И не мешало 
бы это сказать иа собрании. 
Ведь, как не раз уже подчер
кивалось, не наблюдателем, 
не гостем а президиуме дол
жен быть на отчетах предста
витель вышестоящего партий
ного органа, а помощником, 
причем помощником актив
ным. Но инструктор воздер
жался от выступления...

Амиран МИТ АГВ АРИЯ, 
(Корр. «Зари Востока»).

И З Д А Н О
ПОЛИТИЗДАТОМ

' Сборник 
документов КПСС

Вышел в свет четырнад
цатый том девятого, допол
ненного н исправленного 
нздання сборника «КПСС в 
резолюциях н решениях 
съездоя, конференций и 
Пленумов ЦК».

Книга содержит важнейшие 
документы партии за период 
с января 1981 по декабрь 1984 
года. В них отражена полити
ческая, организаторская, идео
логическая работа партии не 
основе решений XXV I съезда 
КПСС.

Том открывается постанов
лением ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о дополни
тельных мерах по увеличению 
производства сельскохозяйст
венной продукции в личных 
подсобных хозяйствах граж
дан. Публикуются Продоволь
ственная программа СССР, 
постановление о долговремен
ной программе мелиорации, 
повышении эффективности ис
пользования мелиорированных 
земель, другие документы.

Том подготовлен к изданию 
Институтом марксизма-лени
низма при ЦК КПСС, Общим 
отделом ЦК КПСС и выпущен 
Издательством политической 
литературы. (ТАСС).

Избранные сочинения 
К. Маркса и 

Ф . Энгельса.
Вышел в свет восьмой 

том избранных сочинений 
К. Маркса и Ф .  Энгельса. 
Содержание книги состав
ляет второй том «Капита
ла» К. Маркса.

Публикуются также предис
ловия Энгельса к первому и 
второму немецким изданиям.

Книга выпущена Политизда
том. Издание девятитомника 
«К. Маркс, Ф . Энгельс. Избран
ные сочинения» осуществляет
ся Институтом марксизма-ле
нинизма при ЦК КПСС.

(ТАСС).

ГМ1ПА
Г А З Е Т Ы

В условиях перевода пред
приятий и объединений на 
полный хозяйственный расчет, 
самофинансирование и само
окупаемость особое значение 
приобретают вопросы, свя
занные с образованием и ис
пользованием фонда развития 
производства, науки и техни
ки.

В ст. 3 Закона СССР о го
сударственном предприя т и и 
(объединении) указыва е г с я
лишь, что фонд развития про
изводства, науки и техники 
предприятие использует на 
финансирование научно-иссле
довательских работ, обновле
ние и расширение основных 
фондов на современной тех
нической основе, прирост соб
ственных И оборотных средств, 
а также на другие цели про
изводственного развития. Та
кой подход законодателя 
вполне понятен и оправдан, 
т. к. включение а закон кон
кретных вопросов образова
ния и использования фонда 
развития производства, науки 
и техники сделало бы его не
померно громоздким, внесло 
бы трудности в практику его 
применения.

Что же касается непосредст
венно самого порядка образо
вания и использования указан
ного фонда, то он регламен
тируется в соответствии с ут-, 
вержденным Госпланом СССР 
в 1986 году Типовым поло
жением о порядке образова
ния и использования фонда 
развития производства, науки 
и техники производственными 
объединениями и предприяти
ями, работающими в условиях 
полного хозяйственного расче
та и самофинансирования.

Вместе с тем следует отме
тить, что некоторые положе
ния указанного нормативного 
акта требуют уточнений и из
менений с целью приведения 
его в полное соответствие с 
Законом СССР о государствен
ном предприятии (объедине
нии). В частности, в п. I Ти
пового положения говорится, 
что фонд развития производ
ства, науки и техники образу
ется в объединениях и на 
предприятиях за счет: аморти
зационных отчислений, пред
назначенных для полного вос
становления основных фондов; 
отчислений от прибыли, остав
ляемой в распоряжении пред
приятий, по нормативам, уста
новленным в процентах к ней; 
чыручки от реализации излиш- 
чего имущества, числящегося 
в составе основных фондов 
'за вычетом расходов, связан
ных с ликвидацией этого иму
щества) и выручки от браков
ки скота.

В фонд развития производ
ства, науки и техники могут 
направляться также средства 
финансового резерва пред
приятия;. часть средств, полу
чаемых предприятием от дру
гих предприятий, использую
щих его научно-технические 
разрабо т к и  (документацию); 
часть прибыли, фактически по
лученной предприятием от 
реализации товаров народного 
потребления и изделий произ
водственно-технического на

Ф О Н Д  

Р А 3 В И Т И Я
Раздел ведет лаборатория правовых 

Института экономики и права Академии
проблем управления 
наук Грузинской ССР

значения, изготовленных из 
отходов производства; другие 
отчисления, предусмотренные 
действующим законодатель
ством.

По нашему мнению, подоб
ное перечисление источников 
Образования фонда развития, 
науки и техники вряд ли яв
ляется целесообразным. В За
коне СССР о государственном 
предпри я т и и (объединении) 
ясно говорится, что указанный 
фонд образуется не только 
из перечисленных источников, 
а из части всего хозрасчетно
го дохода коллектива, образу
ющегося после- выполнения 
обязательств перед бюджетом, 
банками и вышестоящим ор
ганом.

Нормативы образов а н и я 
фонда развития производства, 
науки и техники доводятся 
предприятиям в составе кон
трольных цифр до начала .со
ставления пятилетнего плана. В 
необходимых случаях при раз
работке пятилетнего плана нор
мативы, доведенные до пред
приятий а составе контроль
ных цифр, могут уточняться. 
Однако утвержденные в пя
тилетием плане предприятиям 
нормативы образования фон
да развития производства, на
уки и техники изменению и пе- 
реутверждению не подлежат.

При установлении нормати
вов образования фонда разви
тия производства, науки и тех
ники предприятиям учитыва
ются затраты, финансируемые 
до перехода на полный хо
зяйственный расчет за счет 
средств бюджета, единого 
фонда развития науки и техни
ки, прибыли и других собст
венных средств, предусмот
ренных в пятилетием плане.

В Типовом положении о по
рядке образования и исполь
зования фонда развития про
изводства, науки и техники 
говорится, что на образование 
фонда развития производства, 
неуки и техники планово-убы
точных и малорентабельных 
предприятий могут направлять
ся средства централизованно
го фонда развития производ
ства науки и техники мини
стерства. Однако в Типовом 
положении ничего не говорит
ся о сроках и продолжитель
ности перечисления в фонд 
развития производства, науки 
и техники подобных предприя
тий средств из централизован
ного фонда производства, на
уки и техники министерства.

Представляется, что такой 
подход не отвечает требова
ниям Закона СССР о государ
ственном предприятии (объе
динении), в ст. 23 которого 
прямо записано, что при' дли
тельной убыточности и непла
тежеспособности предприятия, 
отсутствии спроса на его про
дукцию и в случае, когда при
нятые предприятием и выше
стоящим органом меры по 
обеспечению рентабельности 
работы не дали результатов, 
деятельность предпр и я т и я 
(объединения) может быть пре
кращена.

Средства фонда развития 
производства, науки и техни

ки используются предприяти
ями самостоятельно по смете. 
Проект сметы расходования 
выносится на обсуждение тру
дового коллектива предприя
тия и после его одобрения 
утверждается совместным ре
шением админист р а ц и и  и 
профсоюзного комитета и при
лагается к коллективному до
говору. Вместе с тем админи
страция и профсоюзный коми
тет обязаны информировать 
трудовой коллектив предприя
тия об исполнении указанной 
сметы в сроки, предусмотрен
ные коллективным договором.

Действующее законодатель
ство довольно детально опре
деляет направления использо
вания средств фонда развития 
производства, науки и техни
ки. В частности, в соответст
вии со ст. 10 Типового поло
жения средства указанного 
фонда (в том числе неисполь
зованные в истекшем году) 
могут быть направлены на фи
нансирование затрат по техни
ческому перевооружению, ре
конструкции и расширению 
действующего производства.

В отдельных случаях, когда 
это необходимо для проведе
ния мероприятия по техниче
скому перевооружению про
изводства, предприятия имеют 
право за счет средств фонда 
развития производства, науки 
и техники осуществлять новое 
строительство объектов обще
заводского и вспомогательно
го назначения.

Следует особо подчеркнуть, 
что планы технического пере
вооружения разрабатываются 
и утверждаются предприятия
ми самостоятельно. В них в 
первую очередь должны вклю
чаться мероприятия, обеспечи
вающие ускорение темпов за
мены устаревших производст
венных фондов и проведение 
работ в сжатые сроки. Кроме 
того, средства рассматривае
мого фонда направляются ча 
финансирование затрат по 
подготовке и освоению новой 
и модернизированной продук
ции, изготовлению опытных об
разцов, внедрению прогрес
сивных технологических про
цессов, приобретение обору
дования, приборов и других 
товарно-материальных ценно
стей, а также на финансирова
ние других расходов в соот
ветствии с действующим зако
нодательством.

Предприятия имеют право 
по согласованию с трудовыми 
коллективами передавать часть 
средств фонда развития про
изводства, науки и техники 
предприятиям - смежн и к а м, 
строительным и научно-иссле
довательским организац и я м 
для стимулирования решения 
сложных технических проблем, 
а также ускоренного выполне
ния работ по техническому пе
ревооружению основных фон
дов, выполняемых в условиях 
действующего производства. 
Указанные средства могут пе
редаваться также другим пред
приятиям или исполкомам ме
стных Советов народных депу
татов в порядке долевого уча-

I
стия на строительство, расши
рение или реконструкцию объ
ектов совместного пользова
ния.

Проиэводственн о м у  объе
динению, имеющему в своем 
подчинении предприятия, на
ходящиеся на самостоятель
ном балансе, предоставляется 
право централизовать 'часть 
средств фонда развития'про
изводства, науки и техники.

Оплата приобретаемого за 
счет средств фонда развития 
производства, науки и техники 
оборудования взамен изно
шенного и затраты по его ус
тановке производятся на осно
вании предъявленных счетов 
в пределах средств, имеющих
ся на счете предприятия лО 
хранению средств фонда раз
вития производства, науки и 
техники. При недостаточности 
средств фонда развития про
изводства, науки и техники 
предприятия могут использо
вать кредиты Стройба н к а 
СССР и Госбанка СССР, вы
даваемые ими в пределах 
плана долгосрочного кредито
вания. Однако эти кредиты 
предоставляются предприяти
ям (объединениям) лишь на 
плановые затраты, связанные 
с проведением мероприятий 
по техническому перевоору
жению, реконструкции и рас
ширению действующих пред
приятий при условии окупае
мости капитальных вложений 
в пределах среднеотраслевых 
нормативов, а также на про
ведение высокоэффективных 
мероприятий по техническому 
перевооружению сверх лими
та государственных капиталь
ных вложений при условии 
окупаемости затрат в срок до 
пяти лет.

По нашему мнению, сфера 
применения кредитов, предо
ставляемых п редприя т ия м  
(объединениям) и направляе
мых в фонды развития произ
водства, науки и техники, не
обоснованно сужена. Такое 
положение не отвечает требо
ваниям ст. 18 Закона СССР о 
государственном предприятии 
(объединении), которая суще
ственно расширяет права хоэ- 
органов в получении долго
срочных и краткосрочных кре
дитов.

Средства фонда развития 
производства, науки и техни
ки изъятию у предприятий не 
подлежат и могут накаптг- 
ваться ими для осуществления 
необходимых мероприятий в 
последующие плановые пери
оды. Временно свободные 
средства этого фонда исполь
зуются банками в качестве ре
сурсов для выдачи кредитов 
на техническое перевооруже
ние, реконструкцию и расши
рение производстве. За ис
пользование средств фонда 
развития производства, науки 
и техники предприятий учреж
дения банков выплачивают им 
0,5 процента годовых.

Давид МЕЛИКИШВИЛИ,
научный сотрудник Инсти
тута экономики н права
АН Грузинской ССР, кан
дидат юридических наук.

■ЖИВОТНОВОДСТВО — ОТРАСЛЬ ОСОБЫХ ЗАБО Г

ПО ИТОГАМ прошлой зимовки скота колхоз села На- 
разеии Зугдидского района признан победителем Все
союзного социалистического соревнования. За послед

ние годы это не первый успех колхозных животноводов. А 
ведь не такой большой временной отрезок отделяет нас от 
1983 года —  своеобразной точки отсчета работы по подъему 
животноводства а колхоза. Еще в начале его эта отрасль 
была здесь, как говорят, в загоне. Причем низкая продук
тивность фермы никого не смущала. В порядке вещей счи
талось, что скот на ферме неухоженный, что болеет он. 
Моп, отрасль второстепенная, перспектия не имеет, была и 
будет убыточной.

Такое настроение нелегко 
было преодолеть. Предстояло 
доказать, что настоящий хо
зяин ничего не предпримет 
себе в убыток, и в то же вре
мя заставит людей поверить, 
что можно и в наших услови
ях добиться в животноводст
ве переломе, успешно разви
вать отраедь.

Расчеты показали, что та
кое возможно. Только надо 
было основательно порабо
тать. Лишь в этом случае и 
корма не пришлось бы не сто
роне покупать, и надои бы 
выросли.

Решили начать с выбраков
ки больного скота. Постро
или новую ферму с полной 
механизацией всех процессов 
уходе за животными. В Ленин
градской области закупили 
молодияк черно-пестрой по
роды.

Порода эта хорошая, но от
дачу соответствующую может, 
естественно, дать лишь на 
щедрых кормах. Вот почему в 
той же Ленинградской обла
сти мы закупили семена лю
церны и эспарцета. В 1984 
году посевы многолет них  
трав заняли в колхозе 100 
гектаров.

Именно это обстоятельст
во позволило нам решить 
проблему кормов. Четыре 
укосе за сезон удается брать 
с посевов многолетних трав. 
Укос —  это 400 центнеров 
зеленой мессы в среднем с

В недавно опубликованном 
в печати Письме ЦК КПСС ко 
всем трудовым коллективам 
агропромышленного комплек
са совершенно правильно ста
вится вопрос о более полном 
использовании возможностей 
кукурузы. Именно этой куль
туре мы стали уделять значи
тельно больше внимания. Де
ло в том, что для наших кра-

мера не всем по душе. Нера
дивым работникам пришлось 
уйти. Трудовая же отдача 
оставшихся значительно воз
росла. Люди научились быть 
бережливыми, стали активнее 
искать возможность увеличе
ния объемов производства 
продуктов животноводе т в а, 
снижения их себестоимости.

В нынешнем году средне-

гектаре. Сейчас нам не толь
ко хватает своих кормов, но 
и, случается, продаем их 
другим хозяйствам. В прош
лом году мы, например, про
дали 700 тонн и выручили 
около 300 тысяч рублей.

Значительную роль, конеч
но, сыграло и то обстоятель- , 
ство, что а колхозе кормо
производство выделено в от
дельную отрасль. Создана 
специальная бригада кормо- 
добытчиков. Механиза т о р ы  
действуют по принципу хоз
расчетного коллект и в н о г о 
подряда. Высокая заинтере
сованность их в конечных ре
зультатах и решает в итоге 
дело. В нынешнем году бри
гада значительно перевыпол
нила задания по закладке се
нажа и силоса, заготовке се
на. РасаТиряются площади и 
под другими перспективными 
кормовыми культурами ■— де
сять гектаров а колхозе за
нял турнепс, еще десять — 
рапс. Здесь же хочу добавить, 
что на ферме действует кор
моцех, и корме поступают а 
кормушки животным исклю
чительно в переработанном 
виде.

ев она— традиционная, о недо
статке опыта ее возделыва
ния говорить не приходится. 
И тем не менее случалось, 
когда урожаи кукурузы не 
радовали нас своей щед
ростью. Мы и поставили пе
ред собой цель — добиться 
устойчиво высокой отдачи 
кукурузного поля. С этой 
целью использовали интен
сивные технологии, гибрид 
«энгури», выведенный уче
ными - селекционерами на
шей республики. Вот и стали 
расти урожаи. В прошлом го
ду мы получили 56 центнеров 
зерна с каждого гектара ку
курузного поля, а нынешнем— 
под шестьдесят.

Рост объемов производст
ва кукурузного зерна а хо
зяйстве прямо связан с повы
шением и продуктивно с т и 
колхозного стада. Ведь часть 
кукурузного зерне мы меня
ем на комбикорма, еще одну 
часть, к сожалению, малую, 
используем как фураж.

Важным шагом в деле ин
тенсификации животноводст
ва явился перевод фермы на 
хозрасчетный коллективный 
подряд. Надо сказать, что эта

суточные привесы животных 
у нас достигли 600 граммов, 
и мы считаем, что, если кол
хоз получит право в большей 
мере распоряжаться своим 
зернофуражем, то этот пока
затель нам удастся довести 
до одного килограмма. Год 
еще не кончился, но тем не 
менее уже ясно, что от каж
дой коровы будет надоено 
около 3.200 килограммов мо
лока. Сравните: в 1983 году 
этот показатель был равен 
лишь 1.600 килограммам.

Надои увеличились в две ра
за, а вот себестоимость мо
лока снизилась. Аналогично 
и с мясом. Дополнительные 
доходы нам приносят и про
дажа государству скоте выше 
рредней упитанности, молока 
мы сдаем первым сортом 99 
процентов.

И вот весьма знаменатель
ный итог —  е прошлом году 
колхоз впервые получил от 
животноводстве 20 тысвч руб
лей чистой прибыли. Ныне 
ж е  эта сумма значительно 
возрастет.

Сейчас же, переходя на но
вые методы хозяйствования» 
мы, наряду с чаеводством, са

мым серьезным образом де
лаем ставку на животновод
ство. В колхозе уже никто не 
сомневается, что в этой от
расли можно добиться боль
шего эффекта. До конца пя
тилетки мы, к примеру, пла
нируем довести средний удой 
от каждой коровы до 3.500 
килограммов молока, а сред
несдаточный вес —  до 500 ки
лограммов.
• Хотя и этого, наверное, не 
надо скрывать, наращивать в 
дальнейшем резуль т а т ы  в 
животноводстве станбви т с я 
труднее. Ведь первый рывок 
нам удалось совершить за 
счет явных резервов. Теперь 
же поиск новых возможно
стей повышения продуктив
ности фермы приходится уг
лублять. Мы вплотную заня
лись решением проблемы вос
производства стада, совер
шенствования селекционной 
работы. Телят уже продаем и 
другим хозяйствам.

Одновременно стремимся 
использовать все возможно
сти для активизации человече-т 
ского фактора. Ведь именно 
иВ это нацеливают решения 
июньского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС. Я уже говорил, как 
нам помог хозрасчетный кол
лективный подряд. Сейчас на 
некоторых участках мы наме
рены попробовать его семей
ную форму. Стремимся не 
упускать из поля зрения во
просы быта животноводов. По 
утрам и вечерам их сейчас 
обслуживает автобус. Иа фер
ме —  столоваа, душевая, в 
комнате отдыха —  телевизор, 
телефон... Все это, естествен-* 
но, способствует более высо
кой отдаче коллектива фермы. 
А  значит, и их вклад в общий 
дбход колхоза становится ае-' 
сомей.

Михаил ЛОМАЯ, 
председатель колхоза се
ла Наразени Зугдидского 
района.
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Пульс планеты

КНИГА М. С. ГОРБАЧЕВА В ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКЕ
1 ГРУЗИНСКИЕ АДРЕСА ЗЕМЛИ СИБИРСКОЙ

МЕХИКО, 19 декабря. (ТАСС). 
Одно иэ ведущих мексикан
ских издательств «Диана» вы
пустило в свет книгу Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева «Перестрой
ка и новое мышление для на
шей страны и для всего ми
ра».

Выступая на церемоний 
представления книги мекси
канской общественности, ди
ректор издательства Хосе Лу
ис Рамирес подчеркнул, что 
она, несомненно, вызовет 
большой интерес у читателей

Мексики. Особенно это каса
ется нового политического 
мышления, происходящего в 
Советском Союзе процесса 
перестройки.

Издание в нашей стране 
массовым тиражом к н и г и  
М. С. Горбачева —  очень зна
менательное и важное собы
тие, заявил президент Нацио
нальной книжной палаты Мек
сики Франсиско Трильяс. Оно 
свидетельствует о постоянно 
растущем в латиноамерикан
ских странах интересе к Совет
скому Союзу, его внутренней 
и внешней политиие. Этот ин

терес еще больше усилился 
после официального визита 
советского руководителя в 
СШ А, подписания соглашения 
о ликвидации целого класса 
ядериого оружия.

Комментируя выход в М ек
сике книги, газета «Диа» от
мечает, в частности, что внеш
няя политика Советского Со
юза характеризуется стремле
нием к установлению прочно
го мира на планете, созданию 
всеобъемлющей системы м еж 
дународной безопасности и 
доверия в межгосударствен
ных отношениях.

| Интервью Миттерана

I
 ПАРИЖ, 19 декабря. (ТАСС). 
Президент Франции Франсуа 
Миттеран дал парижскому 
еженедельнику «Нувель об- 
серватер» интервью, посвя- 
щенное главным образом во- 

|  енно-стратегическим вопросам, 
в частности проблемам разо
ружения. Касаясь подписан
ного в Вашингтоне советско- 
американского Договора о ли
квидации РСД и РМД, он ска
зал: «Впервые со времени
окончания второй мировой

I войны Советский Союз и Сое
диненные Штаты Америки ра
зоружаются, и впервые же до
пущен контроль на территории 
противника. Это исключитель
н ое  событие станет историче
ским, если оно оэнаме#уе1 
собой начало подлинного про
цесса мира, который нужно 
будет продвинуть намного
дальше. Но он не станет та
ковым, если ограничатся лишь 
этим».

Я не верю в воинственные 
^намерения Советского Союза,

совершенно не верю, подчерк
нул президент. Советский на
род знает ужасающую цену 
войны, и его руководители де
лают ставку на мир. Я убеж
ден, что г-н Горбачев стремит
ся к миру.

Ф . Миттеран отметил, то он 
считает разоружение хорошим 
делом, и совершенно нор
мально, что люди этому раду
ются. Однако, по его мнению, 
выражать восторженное одо
брение — это было бы слиш
ком. Американцы и русские, 
заявил он, приняли в Вашинг
тоне решение сократить менее 
чем на 10 процентов свои 
ядерные арсеналы. Это хоро
шо, но этого недостаточно.

Отвечая на вопрос, не до
говорились ли СССР и США, 
как некоторые на Западе ут
верждают, «за счет Европы», 
президент сказал, что он так 
не думает. «Это было бы за 
наш счет, если бы русские и 
американцы добились от нас 
сокращения наших вооруже

ний, —  заявил он. — Нам на 
это несколько раз намекали. 
Но мы с самого начала кате
горически отвергли какую-ли
бо вероятность такого рода». 
В качестве оправдания своей 
позиции он сослался на име
ющийся, по его мнению, .«ог
ромный дисбаланс» в соотно
шении сил.

Глава французского государ
ства вновь подтвердил свою 
полную приверженность стра
тегии «ядерного сдержива
ния». «До тех пор, пока для 
целостности и независимости 
нашей страны будет сущест
вовать угроза в какой бы то 
ни было форме —  со сторо
ны ядерного, обычного или 
химического оружия, — Фран 
ция будет сохранять свои 
ядерные сдерживающие си
лы», — подчеркнул он. По его 
словам, Франция, «насколько 
позволят ее технические и 
финансовые возможности, бу
дет оснащать себя всеми ви
дами оружия, которыми обла
дают другие», включая ней
тронное и химическое оружие.

НАГРАДА РУКОВОДИТЕЛЯМ  СССР И США
Ва ш и н г т о н , 19 дек а бря .

Генеральному секретарю ЦК 
КПСС М. С. Горбачеву и пре
зиденту СШ А Р. Рейгану В а 
шингтон с к и м просветитель
ским фондом «Бенджамин 
Олендер фаундейшн» при
суждена ежегодная награда 
«За выдающиеся достижения 
в деле укрепления мира». На 
торжественной церемо н и и, 
состоявшейся в американской 
столице, президент фонда из
вестный американский юрист 
Джек Олендер вручил дипло
мы о наградах представителям 
руководителей СССР и США.

Посол СССР в СШ А Ю . В

Дубинин подчеркнул, что Со
ветский Союз рассматривает 
подписанный в ходе встречи 
на высшем уровне в Вашинг
тоне Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности как большой успех 
на пути к осуществлению за
ветной мечты человечества — 
полной ликвидации ядерного 
оружия.

В интервью корреспонденту 
ТАСС Дж. Олендер сказал, 
что договор —  это «оиень 
важный и ответственный шаг 
в единственно правильном на
правлении».

Чеканная вывеске «Кавказ
ский хлеб» издалека бросает
ся в глаза на заснеженной 
улице. Розовощекие от моро
за девушки продают лаваши.

Поодаль в просторном и 
чистом полуподвале размести
лось тонэ. Им управляют две 
семьи —  настоящий интерна
ционал: русские, украинцы,
азербайджанцы.

—  Я можно сказать, ваш 
земляк —  родился неподапеку 
от Баку, —  говорит глава ко
оператива Вагиф Мустафаев. —

А вот моя жена Сания, зять 
Александр и наша дочь На
талья. Спрос на грузинский 
хлеб здесь огромный, так что 
работаем не в убыток себ*. 
Смотришь, как Вагиф ныряет в 
раскаленную печь —  и сразу 
же вспоминаются улочки ста
рого Тбилиси. Мастерски ра
ботает.

Улица Грузинская неподапе
ку от центра Томска —  живой 
памятник истории архитектуры 
города. Первые номера домов 
построены еще в прошлом ве

ке. Начиная с середины ули
цы, взметнулись ввысь много
квартирные дома-новостройки.

...Немного грузинских адре
сов в Томске. Но ведь не это 
важно, важно другое —  здесь 
знают, любят культуру Грузии, 
ее народ. Свидетельство то
му —  полные аншлаги на кон
цертах, неподдельный интерес 
к творческому мастерству го
стей иэ далекой южной рес
публики.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ПРОТИВ З Л А - В С Е М  МИРОМ
ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА

Власти Ю А Р продолжают террористические акты в от
ношении активистов движения против апартеида. Это сви
детельствует о том, что, несмотря на разговоры о «либера
лизации», сущность режима Претории нисколько не изме
нилась.

(И з  г а з е т ) .

Всю общественность республики всколыхнув ЗДО*0Мк>р- 
таж из Каспского психоневрологического диспансера, основ
ной контингент которого составляют дети наркоманов и ал
коголиков.

ЦЕЛЯТСЯ В СВОБОДНУЮ  АФРИКУ.
Рис. Тенгиза Гиголева.

Да, трудно и больно было 
смотреть на страшные резуль
таты опаснейшего социально
го зла. И пусть острые публи
кации, суровая правда порой 
оказывают на людей шоковое 
воздействие, сегодня они про
сто необходимы. Потому ЦК 
ВЛКСМ и принял решение о 
тиражировании этой видеокас
сеты, ее рассылке во все рес
публиканские, краевые, обла
стные комитеты комсомола.

Такой пример усиления глас
ности как важного фактора 
устранения этого уродливого, 
антиобщественного явления 
приводился на пленуме ЦК 
ЛКСМ Грузии, который состо
ялся в комсомольском город
ке Борис Дзнеладзе. Его уча
стники обсудили задачи ком
сомольских организаций рес
публики по активизации борь
бы с распространением нар
комании в молодежной сре
де.

Докладчик —  первый секре
тарь ЦК ЛКСМ Грузии Д. Мар- 
гвелидзе, выступавшие под
черкивали, что после фору

мов комсомола страны и рес
публики борьба с наркомани
ей стала одним из основных 
направлений деятельности на
ших комсомольских организа
ций, приобрела особый накал, 
к ней подключились широкие 
слои молодежи, населения. 
Совершенствова н и ю прини
маемых мер способствовало 
обсуждение на секретариате 
ЦК ВЛКСМ вопроса о ходе вы
полнения в нашей республике 

.постановления ЦК ВЛКСМ «Об 
активизации работы комитетов 
комсомола по борьбе с нар
команией в молодежной ср,е- 
де».

Пленум потребовал пере
смотра работы оперативных 
комсомольских отрядов дру
жинников. В то же время ра
зумно организованный досуг, 
физкультурно-массовая рабо
та, спорт —  самое действен
ное оружие против наркома
нии, пьянства, других право
нарушений в молодежной сре
де.

На пленуме выступил сек

ретарь ЦК ВЛКСМ С. Епифан
цев.

По обсужденному вопросу 
пленум принял постановле
ние.

Пленум обсудил и информа
цию о ходе реализации кри
тических замечаний и предло
жений, высказанных на XXX III 
съезде ЛКСМ  Грузии.

Рассмотрены организацион
ные вопросы.

В связи с переходом на дру
гую работу пленум освободил 
от обязанностей секретарей 
ЦК ЛКСМ  Грузии М. Харати- 
швили и А. Шарашидзе.

Секретарями ЦК ЛКСМ  Гру
зии избраны Г. Чантурия и 
С. Гогиберидзе.

Пленум утвердил Б. Хатидзе 
заведующим отделом комсо
мольских о р ганиэаций ЦК 
ЛКСМ  Грузии, а В. Абашидзе— 
редактором газеты «Моло
дежь Грузии».

Заведующим отделом спор
тивной и оборонно-массовой 
работы ЦК ЛКСМ Грузии ут
вержден Д. Кнут.

В работе пленума принял 
участие заведующий отделом 
организационно-партийной ра
боты ЦК КП Грузии Г. Гумба- 
ридзе. (ГРУЗИНФО РМ ).

 КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО —

И О С Е Ф  В Е С Е Л Ы :  
«ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ...*

— В начал* нашего интервью я хочу в двух словах вы 
разить большое удовлетворение по поводу заключения Д о 
говора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности, 
подписанном в Вашингтоне Михаилом Горбачевым н Рональ
дом Рейганом. Я считаю, что огромное значение советско- 
американской встречи на высшем уровне заключается еще 
к в том, что она заложила прочный фундамент для после
дующих соглашений я области сокращения стратегических 
наступательных яооружеиий. Людям асей планеты нужно 
безоблачное небо. И я верю, что будущее поколение всего 
человечества будет жить а мире и согласии...

Мой е, собеседник —  гене
ральный секретарь Централь
ного комитета Чехословацкого 
союза журналистов Иосеф Ве
селы в эти дни гостил в нашей 
стране по приглашению со ю 
за журналистов СССР. Вме
сте с ним у нас находилась за
ведующая международным от
делом Чехословацкого союза 
журналистов Яна Яношкова. В 
Москве гостям предстояло 
подписание Рабочего плана со
трудничества между Союзом 
журналистов СССР и Чехосло
вацким союзом журналистов 
на 1988 год.

—  Мы не первый год со
трудничаем со своими совет
скими коллегами, —  продол
жает беседу Иосеф Ве
селы. —  И мы очень рады, 
что наши связи крепнут и раз
виваются. Они становятся Ьо- 
лее деловыми, я бы сказал, 
многоплановыми. Я имею в 
виду и обмен информациями, 
деловые поездки друг к дру
гу, сотрудничество между от
дельными редакциями, прове
дение «круглых столов». Я 
уверен, что в будущем наши 
контакты еще больше углуб
ятся, получат дальнейшее ра
звитие. Для этого у нас и у 
•во есть все возможности. Я 
и мой коллега, да и весь чехо
словацкий народ твердо уве
рены в том, что проводимая 
а вашей стране коренная пе
рестройка, которая охватила 
■се сферы народного хозяй
ства, в самом недалеком 
будущем принесет зримые 
пер е м е н ы .  Процесс де
мократизации советского об
щества •— это еще одно яр
кое доказательство мудрой 
ленинской внешней и внутрен
ней политики Советского го
сударства. У  Советского госу
дарства, у советских людей 
всегда было чему поучиться, а 
проводимая у вас перестрой
ка, я глубоко уверен, найдет 
последователей и в других го
сударствах. Советский Союз я 
■ первые посетил двадцать лет 
тому назад в качестве специ
ального корреспондента газе
ты «Млада фронт» («Молодой 
фронт»). Репортерская судьба 
забрасывала меня в самые 
разные континенты и страны— 
Азию, Африку, Центральную 
Америку, Францию, Италию, 
Австрию... Но меня всегда тя
нуло и тянет в Советский Со
юз. И это, поверьте мне, иск

ренние слова, идущие от чи
стого сердца, и происходит 
это потому, что именно в этой 
стране мы, чехи и словаки, 
как и другие народы социали
стического содружества, чувст
вуем себя, как дома, потому 
что Советский Союз все мы 
считаем своей второй роди
ной. Я неоднократно бывал в 
Москве, Мурманске,- Ленин
граде, Братске, Киеве... Но в 
Грузии, в частности в Тбилиси, 
и я, и мой коллега Яна впер
вые. Да, до приезда в вашу 
республику мы много читали 
о гостеприимстве Грузии, о 
традициях и нравах вашего 
замечательного народа, виде
ли кино и видеофильмы, зна
комы с вашими писателями, 
поэтами, художниками, спорт
сменами. Но правильно в на
роде говорят: «Лучше один 
раз увидеть, чем сто раз ус
лышать». И то, что мы успели 
увидеть на курортах Пицунда, 
в Новом Афоне, Цхвлтубо, во 
Мцхета, Тбилиси, превзошло 
все наши ожидания. Прекрас
ная природа, - великолепные 
горы, ласковое море, красота 
долин гармонично вписывают
ся в щедрость и радушие гру
зинского народа... Успехи у 
вас есть, и немалые, но тем не 
менее процессы перестройки, 
демократизации общества ста
вят новые задачи и требова
ния, и я уаерен, что они под 
силу советским людям. Я 
знаю, что партийная организа
ция Грузии ведет усиленную 
борьбу с теми негативными 
явлениями, которые еще не 
изжиты в разных социальных 
сферах, и приятно отметить, 
что в этой нелегкой, но спра
ведливой борьбе партия не од
на, ее поддерживает народ, а 
когда партия и народ едины, 
им под силу любые трудности. 
Приятно отметить, что мои 
грузинские коллеги четко оп
ределили свое место в этой 
борьбе, они выступают не в 
роли информаторов, а аедут 
продуманную, целенаправлен
ную кампанию за утверждение 
социалистическ о г о  правопо
рядка в обществе.

Пользуясь случаем, и от се
бя лично, и от имени своей 
коллеги Яны Яношковой ж е 
лаю всему советскому народу 
большого человеческого сча
стья на пороге нового года.

Интервью взял
Шалва СВАНИ.

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я

I
Указом Президиума Верхов

ного Совета Грузинской ССР 
за долголетнюю и плодотвор
ную работу в партийных, со
ветских, хозяйственных и ком
сомольских органах замести
тель председателя исполкома 
Тбилисского городского Сове
та народных депутатов т. Ж ва 
ния Нина Аквсентьевна на
граждена Почетной грамотой 
Президиума Верховного Сове
те Грузинской ССР.

Президиум Верховного Со
вета Груэинской ССР: 

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных, ком

сомольских и хозяйственных 
органах и в связи с шестиде
сятилетием со дня рождения 
наградил председателя Госу
дарственного комитета Грузин
ской ССР по охране природы 
т. Качараяа Вильяма Яковлеви
ча Почетной грамотой Прези
диума Верховного Совета Гру
зинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных орга
нах и в связи с пятидесятиле
тием со дня рождения награ
дил консультанта Республикан
ского Дома политпросвещения 
Ц К КП Грузии т. Анкоси Ка
рима Захаровича Почетной гра
мотой Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР:

НТП: ПУТИ ИНТЕНСИФИКАЦИИ

ОТ КОГО ЗАВИСИТ СУДЬБА УЧЕНОГО
—  от важных научных результатов, к которым он шел 

долгие годы, или от каприза оппонента, который может за
баллотировать диссертацию! На этот и другие вопросы кор
респонденту «Зари Востока» отвечает заведующий сектором 
социального прогнозирования Института социологических 
исследований, профессор Игорь БЕСТУЖЕВ-ЛАДА.

—  В докладе на совместном 
торжественном заседании в 
Москве, посвященном 70-ле
тию Великого Октября, М . С. 
Горбачев подчеркнул возра
стающую значимость интел
лектуального труда, взаимо
действия науки, техники и 
общества, гуманистической, 
нравственно - эстетич е с к о й 
направленности науки и науч
но - технического прогресса. 
Это значит, что партия ставит 
четкую, конкретную задачу 
перед научными коллектива
ми, каждым ученым: макси
мально усилить творческий 
вклад в развитие научно- 
технического прогресса. Та
кое требование, разумеется, 
непростое. Придется отка
заться от вчерашних подхо
дов в организации научных 
исследований, решите л ь и о 
ломать устаревшую психоло
гию, в плену которой оказа
лись многие научные коллек
тивы. И все же, Игорь Василь
евич, с какими, на ваш взгляд, 
отрицательными явлениями и 
процессами придется бороть
ся, на что направлять усилия 
в первую очередь!

—*. Статистика свидетельст
вует, что з а . последние два 
десятилетия у нас я стране 
отдача науки в расчете на 
одного работающего заметно 
упала, зримо ослаб приток в 
науку свежих сил. Приведу 
такие цифры. В 1980 году ■ 
научной сфере труд и л с я 
миллион 373,3 тысячи ученых. 
Через пять лет — уже около 
полутора миллионов чело
век. Это, не считая несколь
ко миллионов вспомогатель
ного персонала. Цифры, что 
и говорить, очень высокие. 
Но что за ними? Ведь поло
жение дел в науке, как, впро
чем, м в любой другой обла
сти творческой деятельности, 
определяется отнюдь не ко
личеством работников. Нуж
ны люди, обладающие твор
ческими способностями. А 
кто сейчас работает в науч
ных учреждениях? В основном 
здесь сконцентрирова л о с ь  
много тусклых «середняков», 
весьма благополучно перехо
дящих от одной ученой сте
пени к другой. Они выполня
ют все формальные предпи
сания, но не способны про
двинуть саму науку вперед. В 
силу сложившегося в прош
лые годы ряда причин —  это 
и нездоровый микроклимат в 
научных коллективах, и либе
рализм, невысокий, а значит, 
и непринципиальный уровень 
научного руководства и т. д.— 
расцвела и «засверкала» под
визавшаяся на ниве науки оп
ределенная категория, с по
зволения сказать, уче н ы х. 
Речь идет о совершенно без
дарных, бесталанных работ
никах, которые дружными 
усилиями рецензентов, ру
ководителей и старших това
рищей 'дотягивают диссерта
цию до защиты. Тот же либе
рализм, отсутствие принципи
альной позиции и со стороны 
руководителей научных учре
ждений дают возможность 
новоявленному кандидату на
ук примкнуть к коллективным 
монографиям. Так своеобраз
но, из чисто, можно сказать, 
филантропичес к и х сообра
жений, « п р и у м н о ж а е т с я »  
«вклад» в науку того или ино
го работника НИИ. Так, к со

жалению, иной раз весьма 
превратно понимается забота 
о творческом росте человека. 
Самое печальное, что начав
шийся процесс «опеки» обыч
но на этом не кончается, а 
длится порой годами.. Разу
меется, не без стараний само
го опекаемого. И вот насту
пает момент, когда текстов 
набирается столько, что хва
тает на целую книгу. И на 
базе своего «отдельного из
дания» «автор» в конце кон
цов защищает докторскую 
диссертацию. И такая ситу
ация не исключение, а скорее 
правило для жизни многих 
НИИ.

Науке, безусловно, нужны 
талантливые, одаренные лю
ди. Находить их, создавать им 
все условия для работы — 
только так можно получить 
серьезную отдачу во всех 
научных подразделениях.

Кто и как приходит в науку? 
Часть —  со студенч е с к о й 
скамьи. Другие — прорабо
тав несколько лет на производ
стве. Третья группа —  это со
искатели. Если у первой груп
пы подготовка диссертации 
занимает три года, у второй— 
четыре, то у третьей группы 
этот процесс растягивается 
на неопределенное число лат. 
В аспирантуру принимают до 
35 лет, но кандидатскую мож
но защитить и а пятьдесят, а 
то и позже. Чтобы стать док
тором наук, требуется еще 
пять-десять лет. Выходит, чтс 
специалистом самой высокой 
квалификации, имеется в ви
ду докторская степень, чело 
век становится уже в более 
чем зрелом возрасте, ког
да пик его творческого взле
та давно прошел. Конечно, 
есть и исключения из правил, 
когда выдающиеся научные 
достижения были получены 
после пятидесяти лет. Но и в 
этом случае к таким резуль 
татам ученые шли, как прави
ло, долгие годы, т. е. начи
нали свой путь в науку очень 
рано.

И все же было бы ошибкой 
полагать, что двигать вперед 
науку способны лишь сравни
тельно молодые люди, каки
ми бы талантливыми они ни 
были. В науке должны быть 
не только «генераторы» идей. 
Необходимы и работники выс
шей квалификации — акку
ратные, добросо в е с т и ы (, 
умеющие брать на себя обыч
ные, «рутинные» обязанности. 
Такое специфическое разде
ление труда характерно для 
всех отраслей современной 
науки. Поэтому процесс отбо
ра и подготовки научных кад
ров должен учитывать разно
образие тех требований, ко
торые предъявляет совре
менная наука научному работ
нику на различных «этажах» 
научной работы. И чтобы хо
рошо выполнять свою роль, 
все эти люди —  аниматоры, 
репродукторы, организаторы 
и разработчики— должны мно
го лет проработать в науке, 
поскольку такому искусству 
приходится учиться годами. 
Однако без «генерат о р а» 
идей им всем, конечно, не 
обойтись. Вывод такой. Надо, 
чтобы способные, талантли
вые люди входили в науку 
как можно раньше. Тогда их 
отдача в первые, самые пло
дотворные годы работы бу
дет максимальной. В научных

коллективах необходимо оп
тимальное сочетание ученых 
разного возраста. И еще: сле
дует решительно менять су
ществующий порядок защи
ты диссертаций —  ведь сей
час из стимула научного тру
да эта процедура преврати
лась в антистимул.

Диссертация форма л ь н о 
подразумевает производство 
новой научной продукции. 
Но последняя, как правило, 
вызывает дискуссию, и ее 
организация при защите дис
сертации такова, что любой 
член ученого совета может 
тайно забаллотировать дис
сертанта и тем самым ли
шить его ученой степени или 
звания. Таким образом, дис
куссия получается несколько 
односторонней, чревВ[гой са
мыми нежелательными по
следствиями. Это нередко 
приводит к тому, что наибо
лее верный путь получить ис
комое многим диссертантам 
представляется в виде имита
ции научной информации, ко
торая не привлекает ничьего 
внимания, не вызывает ника
кой дискуссии, а значит, без
болезненно ведет к достиже
нию поставленной цели. Поль
зы от такой диссертации, ра
зумеется, нет никакой, ско
рее —  огромный вред. Такой 
подход, помимо вреда • чи
сто научном плане, оказывает 
сильное двлфрали з у ю щ в е 
влияние на работников науки, 
особенно на молодежь, от 
которой не скроешь всю тле
творную атмосферу искатель
ства и домогательства, сопут
ствующие защите. И моло
дежь, ориентируясь уже на 
апробированные критерии, на
чинает заискивать перед те
ми, от чьего каприза факти
чески зависит дальнейшая на
учная судьба: перед научным 
руководителем, оппонентами, 
членами научного совета и 
т. д. Об анахронизме сложив
шегося положения и его не
гативных последствиях для 
науки, для общества в целом 
сегодня настойчиво говорят 
многие видные ученые. Но 
пока мало что меняется...

— Сейчас ставится задача 
широко применять н о я ы е 
прогрессивные формы орга
низации научной деятельно- • 
стм, материально стимулиро
вать эффективные исследова
ния. Есть ли четкие критерии 
оценки труда ученых!

—  Оценка количества и ка
чества научного труда — 
сложная задача. Как, к при
меру, оценивать отчеты о про
веденных плановых исследо- 
ванивх? По количеству стра
ниц? Опытный работник, имея 
под рукой необходимые ма
териалы, способен настрочить 
за несколько часов работы 
целый печатный лист «липо
вой» научной продукции и 
выдать ее за научный резуль
тат. С  другой стороны, крат
кий отчет о полноценном ис
следовании, на который ухо
дит порой и несколько лет, 
вполне может разместиться 
не трех-четырех листах... Вы
ходит, что по количеству на- 
писанйого оценивать труд уче
ного нельзя. Быть может, луч
ше оценивать отчет по качест
ву, по степени его научной со
держательности —  насколько 
нетривиальна идея, нестан
дартен подход к теме, есть 
ли научная новизна? . Но и 
здесь легко ошибиться. Быва
ет, что даже бесталанный ас
пирант умудряется заполнить 
целую страницу своего ав
тореферата диссертации под 
стандартным параграфом «На
учная новизна работы». А  что 
тогда сказать об опытном

кандидате или докторе наук, 
которому ничего не стоит 
подпустить а свой отчеУ столь
ко «новизны», что впору пред
ставить его работу ко всем 
научным премиям. И пока 
обнаружится, что новизна 
мнимая, проходят долгие го
ды.

Настоящая наука — это со
здание новых научных теорий, 
разведка новых научных го
ризонтов. Процесс этот дол
говременный и, конечно же, 
допускает «прево на ошибку», 
«право на поиск». А  это де
лает порой невозмож н о й  
окончательную оценку науч
ного труда. Этим нередко 
пользуются в иных научных 
учреждениях, годами зани
маясь откровенным очковти
рательством. Неконкретность 
существующих к р и т е р и е в  
оценки научной продукции 
привела к издержкам в оп
лате труда ученых. Возьмем 
типичную ситуацию. . Возник
ла, скажем, в лаборатории 
свежая идея, которая годе 
через три-четыре может при
вести к коренным преобразо
ваниям в целой отрасли про
мышленности. Но материаль
но стимулировать группу уче
ных, занимающихса разработ
кой новой идеи, заведующий 
лабораторией не может. Зна
чит, у людей пропадает сти
мул заниматься перспективной 
работой...

—  За прошедшие годы де
лались неоднократные попыт
ки улучшить систему оплаты 
труда научных работников, 
были эксперименты...

— Были. Расширяли, напри
мер, номенклатуру должно
стей с тем, чтобы наиболее 
способных переводить на вы- 
шеоплачиваемую должность, 
без создания при этом искус
ственного сект о р а из не
скольких человек. Устанавли
вались и значительные «вил
ки» зарплаты, чтобы повы
шать ставки сильным работ
никам за счет слабых, выдер
живая при этом «средний» 
уровень в рамках положен
ного фонда зарплаты. Ис
пользовали и балльную систе
му. Однако у всех этих под
ходов была одна слабость. 
Многое здесь зависело от 
субъективных факторов. Были 
личные симпатии, связи, вли
ятельное положение некото
рых работников в коллективе, 
т. е. «веские» мотивы, кото
рые нередко становятся ре
шающими, • опредвляющ и м и  
при материальном стимули
ровании специалиста. Но, от
бросив все эти факторы, мож
но твердо сказать: принципы, 
заложенные в основу экспе
риментов, все-таки оказались 
жизнеспособными. Это до
казывали резу/Ьтаты, полу
ченные на двух-трех «груп
пах заявок», которые успеш
но прошли все стадии экспе
римента и подтвердили важ
ную мысль о преимуществе 
проблемного подхода над 
профильным, когда исходят 
из принципа, что каждой на
уке должно соответствовать 
специальное научное учреж
дение, каждому разделу на
уки —  отдел этого учрежде
ния, каждому подразделу — 
сектор или группа, наконец, 
каждой узкой теме — отдель
ный сотрудник. Профильный 
подход привел нас к монопо
лизму в науке. Об этом ясно 
и четко было сказано не июнь
ском (1987 г.) Пленуме ЦК 
КПСС. Проблемный принцип 
предлагает иной подход — 
научные учреждения, их под
разделения создаются специ
ально для решения опреде
ленной научной проблемы.

Хорошо срабатывает договор
ная система, появляются опре
деленная гибкость и опера
тивность в планировании и 
организации научных работ. 
В этом случае есть возмож
ность реально задействовать 
конкурсную систему отбора 
научных работников. Это и 
будет способствовать посто
янному- пополнению науки та
лантливыми кадрами.

—  Слабым звеном в орга
низации научного труда дол- 

61гие годы была недостаточная 
связь с производством. И сей
час это лоложеине остается 
«ахиллесовой пятой» в работе 
академических н вузовских 
научных подразделений. Од
нако в науке наступили но
вые времена. Широкие гори
зонты открывает постановле
ние Ц К КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О  переводе 
научных организаций на пол
ный хозрасчет и самофинан
сирование». Как скажется ре
ализация требований этого 
Постановления на деятельно» 
стн научных организаций)

—  Она, несомненно, станет 
более целенаправленной, ин
тенсивной. Иначе нел ь з я. 
Ведь научным учреждениям 
придется очень нелегко, что
бы обеспечить свое сущест
вование. Производство будет 
ждать научную продукцию, 
действительно нужную отрас
ль. На первый план выдвига
ются договорные отношения 
с заказчиком —  предприяти
ем, министерством. Условия 
договора очень жесткие: не
выполнил его —  возвращай 
средства, выплачивай штрафы. 
Придется стягивать лучшие 
силы для решения научной 
проблемы.

Не скрою, многие руково
дители академических НИИ 
долгие годы смотрели на раз
работку хоздоговорных тем, 
как на дело второстепенное, 
отвлекающее от работы над 
основной научной тематикой. 
Заказчики тоже не очень ут
руждали себя, используя ре
зультаты полученных иссле
дований. Фактически они бы
ли освобождены от обязан
ностей хотя бы частично ком
пенсировать затраты на них. 
Восполнялись , лишь прямые 
расходы: на оплату труда, ма
териалы, оборудование, ко
мандировки. Теперь научная 
продукция приравнена к то
вару, который может быть 
реализован по договорным 
ценам. Благодаря этому у ин
ститутов могут появиться до
полнительные средства на со
циальные нужды, на развитие 
производственной и лабора
торной базы, на проведение 
дополнительных фундамен
тальных исследований. И надо 
позаботиться, чтобы этот хо
зяйственный механизм пу
стил глубокие кории. Но для 
этого надо не только снять 
запреты, мешающие зарабаты
вать деньги, но и создать ус
ловия для их реализации.

Гибкий хозяйственный ме
ханизм должен допускать су 
ществование самых разных 
организационных форм. А ль
тернативой сегодня становят
ся самые различные времен
ные формирования, один из 
вариантов — временные на
учно - технические лаборато
рии. Их определенный опыт 
работы в стране уже накоп
лен. Все это позволяет гово
рить о том, что здесь можно 
выполнять серьезные науч
ные разработки. Правда, а 
свете принятых решений о 
внедрении хозрасчета а сфе
ру науки ^статус временных 
лабораторий нуждается в со
вершенствовании.

Еще один шаг —  созданйе 
временных научно - те х н и- 
ческих коллективов —  межот
раслевых формирований, ко
гда группы исследователей и 
разработчиков, оставаясь в 
своих организациях, трудятся 
по единому плану над реше
нием конкретной задачи. Та
кие формиров а н и я легко 
«встраиваются» в новые ус
ловия хозяйствования, но по
скольку они создаются на ко
роткий срок (три-пять лет), 
им недоступны преимущест
ва самофинансирования и са- 
моокупа е м о с т и ,  Наиболее 
подходящий канал финанси
рования для них — государст
венный заказ, необходимое 
условие работы — приори
теты в снабжении, главное 
требование — заказ должен 
быть выполнен в срок и на 
высоком уровне. Временные 
коллективы, разумеется, с 
известным допущением, мож
но рассматривать как своего 
рода переходный этап на пу
ти к межотраслевым научно- 
техническим комплексам. Это 
очень перспективная органи
зационная форма, а этом слу
чае появляется реальная воз- 
можность выходить на ко
нечный результат.

Сегодня многое надо ре
шать по-новому. Очень, на
пример, нужна организация 
небольших предприятий для 
выпуска новейшей продукции. 
Через них можно реализовы
вать перспективные разработ
ки ученых, специали с т о * .  
Опыта создания таких пред
приятий у  нас нет, но зато он 
есть в избытке за рубежом, 
где пионерами технического 
прогресса являются часто не 
крупные концерны, а тысячи 
мелких предприятий, кото
рые создают сами авторы 
перспективных идей. Они и 
решают, что будут внедрять, 
как доводить свои разработ
ки до товарного продукта и 
г. д. Высокий уровень конеч
ной продукции определяет 
благополучие таких ф о р м .  
Отсюда и старание быть пер
выми.

На недавнем совещании в 
ЦК КПСС руководителей ми
нистерств, центральных эко
номических ведомств, ответ
ственных работн и к о а ЦК 
КПСС подчеркивал о с ь  ог
ромное политическое значе
ние предстоящего перехода 
основной части промышлен
ных предприятий, строитель
ных, транспортных, научных 
организаций на полный хо
зяйственный расчет и само
финансирование. Реформа уп
равления экономикой в не
разрывной связи с демокра 
тизацией является главным 
содержанием нового этап* 
перестройки нашего общест
ве.

Перевод науки на интен 
сианый путь развития носит 
социальный характер, т. к. 
затрагивает жизненные инте
ресы крупной социаль н о й  
группы и аеего общества а 
целом. Поэтому решать эту 
проблему придется в ком 
плексе со множеством других 
смежных проблем. Взятый 
партией и Советским прави
тельством курс на максималь 
мое задействование научного 
потенциала ие из легких. Не 
ои единственно правильный ь 
единственно эффективный. Вс 
многих случаях придется ид
ти непроторенной дорогой, 
значит, действовать методом 
проб и ошибок. Но имение 
действовать, а не ждать. По# 
лежачий камень, как изаест 
но, вода не течет.

Беседу вела 
Кетешаи АМ ИРЭДЖ И6И
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♦ Факт 
крупным планом

ЗАЩИТНИКАМ 
РОДИНЫ- 

С ЛЮБОВЬЮ
Подвиг советского наро

да в защите рубежей Ро 
дины, будни воинов Совет
ской Армии и Флота ото
бражены на выставке работ 
заслуженного худож н и к а  
Грузии Лидии Шабарщиной. 
Экспозиция, посвящен н а я 
70-летию органов ВЧК —  
КГБ, открылась в Н-ской во
инской части. Она объеди
нила свыше 50 произведе
ний живописи и графики.

...Художники бывают раз
ные: одни создают свои кар
тины в тиши мастерских, 
для других безграничными 
филиалами мастерской ста
новится вея необъятность 
мира. К мастерам второй 
категории относится Лидия 
Шабаршина. И зто замеча
ешь при первом же знаком
стве с ее уворчеством. Она—  
частый гость на боёвых ко
раблях и пограничных заста
вах. Картины, посвященные 
военной тематике, близки и 
дороги защитникам Родины, 
жизненны и правдивы. «Соп
ка часового», «Рубеж», «Ча
сы досуга», «Солдатский на
тюрморт», «Минута молча
ния», «В секрете», «Прибыли 
с охраны государственной 
границы», портреты воена
чальников и солдат, вошед
шие в серии «Пограничники», 
«Часовые морских рубежей», 
«На страже южных рубежей» 
и другие рождают твер
дую уверенность в том, что 
дело защиты Родины —  в 
надежных руках.

Являясь членом военно
шефской комиссии Союза 
художников Грузии, Лидия 
Шабаршина вот уже свыше 
трех десятилетий ведет ак
тивную шефскую работу. С о 
стоялось около двадцати вы 
ставок ее произведений на 
тему солдатских будней. В 
нынешней экспозиции, наря
ду с военной тематикой, 
представлены иллюстрации 
к произведениям Михаила 
Шолохова, Максима. Горько
го, Ильи Чавчавадэе. Ря- 
дом —  пейзажи. Изображая 
природу, художница созда
ет тонкий лирический кален
дарь всех времен года. Ее 
картины пленяют трепетным 
цветением весны, буйством 
красок жаркого лета, рыжим 
пламенем щедрой грузин
ской осени, холодным, голу
бым мерцанием зимы. Тут 
ж е  —  картины новостроек: 
Храмской и Жинввльской 
ГЭС, Кам АЗа —  яркое воп
лощение торжества созида
ния, мирной жизни.

—  Я люблю изображать 
то, что прочувствовала/ —  
говорит Лидия Ивановна. — 
Ведь жизнь удивительно бо
гата и разнообразна. Каж 
дый миг —  тема для сим
фоний, поэм, картин, сю же
ты которых не надо выду
мывать. Нужно только посто
янно ̂ учиться постигать и пе
редавать сложную простоту 
и глубину нашей действи
тельности.

—  Главная тема моего 
творчества, —  продолжает 
художница, —- тема подвига, 
героики. Отсюда —  мое ув
лечение жизнью воинов...

♦Опережая событие

М У З Ы К А Л Ь Н О Е
О Б Л А К С }
Именно таков остается 

впечатление от звучания 
ансамбля «Джаэ-хоралл». 
Грузинские с л у шатели 
хорошо знакомы с тра
диционным семиголось- 
ем. Но исполнение му
зыкального произведения 
с разложением на один
надцать голосов вызыва
ет у слушателей одновре
менно и восторг, и удив
ление.

ГАСТРОЛИ

УСПЕХ ГРУЗИНСКОЙ
СКРИПАЧКИ В ФРГ

«Джаз-хоралл» 22 декабря 
впервые предстанет перед 
тбилисцами на сцене Боль
шого концертного зала Гру
зинской г о е  ударственной 
филармонии. В концерте так
ж е  примет участие ансамбль 
«Видео-джаз» под руковод
ством Виталия Розенберга. 
Всего два года насчитывает 
творческая б и о г р а ф и я  
«Джаэ-хоралла», но за это 
время он смог заявить о се
бе не Только у нас в стра
не, но и за рубежом.

Дебютировал коллектив в 
Москве, на джаз-фестивале, 
посвященном двадцатиле
тию Студии музыкальной им
провизации «Москворечье». 
Тогда и пришло первое при
знание. Затем с искусством 
молодого коллектива позна
комились зрители финского 
телевидения, о нем узнали 
читатели газеты «Вашингтон 
пост». «Джаз-хоралл» полу
чил приглашение на X IV  ф е
стиваль джазовых вокали
стов в Польше «Замощь-87». 
«За особые достижения в 
трудной области вокального 
кораллового джазового пе
ния, интонацию, окраску зву
чания и ритмики, за ансамб
левое совершенство» —  та
ков дословный перевод тек
ста, начертанного в грамоте 
специального приза, кото
рым «Джаз-хоралл» был 
удостоен на этом фестивале.

В репертуаре единственно
го пока в мире коллектива,— 
в основном, произведения, 
созданные на грузинской 
фольклорной основе. Кро
ме того, произведения Дюка 
Элингтона, Джона Мандей- 
ла и интерпретация класси
ки Баха.

«Праздник таланта» —  так 
озаглавила свою статью га
зета города Вормс в ФРГ, где 
недавно с большим успехом 
выступила заслуженная ар
тистка Грузии, лауреат ме- 
ждунаро д н ы х конкурсов 
скрипачка Русудан Гвасалия. 
Гастроли посланца советско
го искусства в Ф Р Г  специа
листы назвали «интересным 
событием в музыкальной 
жизни ' страны». Концерты 
прошли в городах Франкен- 
тале, Баден-Бадене, Мюнхе
не, М а й н ц е ,  Ноберне, 
Шпрингирсбахе.

Нас давно у>уе не удивля
ет успех представителей гру
зинской скрипичной школы. 
Каждое их выступление и в 
стране, и за рубежом про
ходит с огромным успехом, 
вызывает всеобщий восторг. 
И мы законно гордимся, чи
тая, в частности, слова, на
печатанные городской газе
той Вормса: «Голубой зал 
Гернсгаймского дворца пом
нит выступления многих 
виртуозов мира, ко на этот

раз музыкальная общест
венность города стала сви
детелем необычного собы
тия. Перед слушателями 
предстала скрипачка Русу
дан Гвасалия, которая, по 
нашему мнению, исполняет 
Паганини так, как сам Па
ганини... И здесь хочется 
вспомнить слова большого 
музыканта Давида Ойстра- 
ха: «Русудан Гвасалия — это 
истинный талант плюс вы
сочайший блеск исполни
тельного мастерства».

Как свидетельствует за- 
падногерман с к а я пресса, 
слушатели Баден-Бадена не 
отпускали со сцены грузин
ского музыканта и ее кон
цертмейстера Леонору Ио- 
севич. В исполнении скри
пачки впервые прозвучала 
соната композитора Тартини 
и вызвала всеобщий вос
торг. «Волшебные звуки Гва
салия извлекает из своей 
скрипки, ее исполнение до
ведено до совершенства»,— 
писал рецензент.

А когда Русудан Гвасалия 
сыграла сонату композито
ра Аменди, сам автор, при
сутствующий на концерте, 
сказал: «Наверное, я никог
да больше не услышу мое 
произведение в таком со
вершенном исполнении».

Кроме концертных выступ
лений, Русудан Гвасалия про
вела двухнедельные занятия 
со слушателями «Курсов ис
кусства» в музыкальной шко
ле города Франкенталя.

В будущем году грузин
ская скрипачка вновь встре
тится со слушателями ФРГ. 
Она также получила пригла
шения выступить в Польше, 
Франции, США.

♦ Новости

Р А С Т В О Р  
ИЗ ЦЕМЕНТНОЙ ПЫЛИ

(ГРУЗИНФОРМ ).

В Цхинвали проведена 
школа теоретического и пра
ктического обучения техно
логии приготовления и при
менения нового строитель
ного материала, так назы
ваемого, бесцементного ра
створа.

Цемент является одним из 
самых р а с п ространвнных 
вяжущих строительных' ма
териалов. Неспроста его на
зывают «хлебом» строитель
ства. С ростом капитально
го строительства растет и 
его потребление. Необхо
димость его бережного рас
ходования побудила ученых 
пустить в дело цементные 
отходы. Бесцементный раст
вор, приготовленный! из це
ментной пыли, извести и 
песка, конкурирует по проч
ности со многими вяжущи
ми строительными материа
лами. При незначительном 
добавлении цемента из но
вого раствора можно изго
товить легкобетонные сте
новые блоки. При этом стои
мость одного кубометра бе
тона (или раствора) снижа
ется нё два-три рубля при 
экономии двухсот килограм
мов цемента.

Не случайно местом про
ведения школы по обуче
нию строительной техноло
гии приготовления и приме
нения нового раствора был 
избран Цхинвали. Именно 
здесь, в тресте №  11 Мин
строя республики, был внед
рен бесцементный раствор. 
В разработке и внедрении 
его большую помощь стро
ителям оказали специалисты 
треста «Оргтехстрой» Ми
нистерства с т р о ительства 
республ и к и и института 
«Г рузНИИстром».

Алексей ГЕРШТЕНБЛИТ.

♦ Тбилиси сегодня

I

♦Выставки

.И ХУДОЖНИК 
Т О ЖЕ

воскресная 1

ф  Декабрь в Тбилиси —  
время контрастов. Крыши до
мов с раннего утра покры
ты инеем, а к-полудню стол
бик термометра показывает 
плюсовую температуру, яр
ко светит солнце.

—  Джазовое многоголосье 
появилось в начале 60-х го
дов, —  рассказывает Алек
сандр Киладзе. —  У  его ис
токов стоял американский 
квартет «Хай-лоуз». Затем 
это направление завоевыва
ло все большую популяр
ность, выросло число его 
приверженцев. Д у м  ается, 
перспективность направле
ния обуславливается широ
кими, практически неогра
ниченными возможностями 
импровизации и интерпре
тации мелодии.

панорама
Н а  с н и м к а х :  с этого

места начинается Тбилиси; 
всегда многолюдно я Аба- 
нотубани; здесь пекут вкус
ный грузинский хлеб; прово
дят свои т'ренировки на Ку
ре юные байдарочники.

Фото Рубена Рухкяна.

Актера и композитора, вы
пускника Грузинского госу
дарственного театрального 
института имени Шота Рус
тавели и Харьковской кон
серватории Джумбера Джан- 
диери хорошо знают люби
тели сцены и музыки.

Роли, сыгранные им в 
спектаклях «Десница вели
кого маете р а », «Любовь 
Яровая», «Я, бабушка, Или- 
ко и Илларион», «Белые фла
ги» на сцене драматическо
го театра им. К. Марджани
швили, давно полюбились 
почитателям театрального 
искусства. А  песни «Солнце 
Мария», «Ветер», «Мзео Ти- 
батвиса», вошедшие в три 
авто р с к и х диска-гиганта 
Д. Джандиери, пользуются 
большой п о п у  лярностью 
среди поклонников грузин
ской эстрады.

Наряду с актерской и ком
позиторской деятельностью 
Джумбер Джандиери зани
мается и живописью. Его 
работы неоднократно де
монстрировались на город
ских выставках-смотрах. В 
1985 году в Сухуми с успе
хом прошла 'его первая пер
сональная выставка, после 
которой вскоре Д. Джан
диери становится членом 
Союза художников Г рузии.

И вот — еще одна персо
нальная выставка Д, Джан
диери, организованная Сою
зом художников и Централь
ным Домом художника Гру
зии. Она проходила на днях 
в выставочном зале изда
тельства «Мерани». Здесь 
на суд ценителей живописи 
были представлены портре
ты, графика, пейзажи, в ко
торых автор запечатлел кра
соту окружающей природы, 
эмоциональный настрой ге
роя. Все эти работы- отлича
ются красочностью, богатым 
воображением художника.

—  Все свое свободное 
время, а работаю я стар
шим музыкальным редакто
ром тбилисской фирмы «Ме
лодия», посвящаю живопи
си, —  рассказывает Д. Джан
диери.

Сейчас пятнадцать луч
ших картин Джумбера Джан
диери представлены в од
ном из павильонов на ВДНХ 
СССР в Москве.

Дали ГУ РГЕН И Д ЗЕ .

СПОРТ

н о в о с т и Ф А К Т Ы

11 УПОРНАЯ БОРЬБА НА ФИНИШЕ

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Сейчас творческий кол
лектив работает над совме
стным концертом с юной 
пианисткой —  двенадц а т и- 
летней Полиной Осетинской, 
которая хорошо знакома 
тбилисскому слушателю. В 
планах «Джаз-хоралла» —  
поездка в Польшу. Там фир
мой «Пол-джаз» будет вы
пущен диск-гигант, в записи 
которого аместе с грузин
скими музыкантами примут 
участие и музыканты Поль
ши.

Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

В ати дни в Тбилиси проходит выставка «Информа
тика США».

Н а  с н и м к е :  в зале выставки.
Фото  В. Валишвипи и М. Киквадзе.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

♦ Проекты, 
свершения

ТРАНСПОРТ
ДЛЯ ЧАЯ
В проектно-конструк

торском. институте Гос- 
агролрома Грузии разра
ботан новый способ бес
тарной транспортировки 
чайного листа, который 
рекомендован дла внед
рения в чаеводческих 
районах нашей респуб
лики.

Как известно, с наступле
нием сезоне переработки 
чайного листа возникает 
проблема его транспорти
ровки — отсутствует доста
точное количество самосва
лов. Кроме этого, ручная за
грузка чая неизбежно вле
чет за собой повреждение 
листа, снижает качество про
дукции и т. д.

Новый способ бестарной 
транспортировки практиче
ски устраняет эти недостатки. 
Ведь по сути создано своего 
рода новое транспортное 
средство. Оно состоит из 
двухосных прицепов, на ко
торые устанавливается специ
альный сетчатый кузов. Дно 
кузова приводится в движе
ние транспортерной лентой, 
натянутой на два барабана. 
Благодаря этому обеспечива
ется быстрая разгрузка. За
полнение же кузова чайным 
листом производится с по
мощью пневмопогрузчика.

— Такие прицепы, —  рас
сказывает заместитель ди
ректора института по науке 
Вахтанг Гелашвили, —  смо
гут перевозить и самоход
ные шасси, и трактор. Эко
номия от внедрения нового 
способа перевозки в пере
счете на тонну чайного ли
ста составляет 10 рублей.

Евгения М ИХАЙЛОВА.

ШКОЛЬНАЯ РЕФОРМА — 
ПУТИ РЕАЛИЗАЦИИ

К О М П Ь Ю Т Е Р  
В  К Л А С С Е

На базе Главного вычи
слительного центра Мини
стерства просвещения Гру
зии в Республиканском ин
ститута усовершенствования 
учителей основана первая в 
страна кафедра информати
ки и вычислительной тех
ники.

...В четвертом классе идет 
урок английского языка. На 
экранах дисплеев —  а они 
установлены на каждом сто
ле— вспыхивает изображение 
симпатичного человечка. Он 
показывает ребятам, на ка
кую клавишу нужно нажать, 
чтобы появилось следующее 
изображение: так называе
мое «тематическое меню». 
Кнопка порядкового номе
ре нужной темы —  «Транс
порт» —  «вызывает» на эк
раны условия «игры». Ус
воить их детям, как пра
вило, бывает н е с  ложно.
После просмотра демонст
рационного режима —  всех- 
видов транспорта с их анг
лийскими названиями— начи
нается «игра». Нужно успеть 
нажать на клавишу с номе
ром, под которым обозна
чен, к примеру, автобус, по
ка он нё проехал до конца 
улицы. Если угадал —  авто
бус мирно едет дальше, 
нет —  он сталкивается с иду
щим навстречу троллейбу
сом.

Урок этот не совсем обы
чен —  его ведут специа
листы В ы ч и с л ительного 
центра в классе, оборудо
ванном в министерстве. Но 
подобные кабинеты уже 
функционируют в 53-й и 42-й 
средних тбилисских школах, 
а в ближайшем будущем бу
дут оборудованы и в других 
школах республики.

—  Мы начали разрабаты

вать а в т оматизированные 
учебные пособия на ЭВМ  
по о б щ  еобразовательным 
предметам несколько лет 
назад, —  рассказывает за
меститель директора Вычи
слительного центра по на
учной части Зураб Чхаи
дзе. —  После же введения 
в школьную программу ново
го предмета —  «основ ин
форматики и вычислитель
ной техники»— были прикре
плены к пяти городским шко
лам специалисты тех инсти
тутов, которые имеют в на
личии средства вычислитель
ной техники. Мы организо
вали при центре школу 
юных программистов. Кста
ти, некоторые из выпускни
ков этих школ уже получи
ли вместе с аттестатами 
зрелости удостоверения ла- 
борантов-программистов.

Эти меры, несомненно, 
повысили к о м п ьютврную 
грамотность, учащихся, спо
собствовали формированию 
алгоритмического ^мышления 
школьников.

—  Зураб Ираклиевич, вот 
вы говорили о том, что про
граммы по этому или ино
м у предмету составляют 
специалисты Вычислительно
го  центра. Но ведь каждый 
педагог учит ребят по-сво
ему. Предоставляет ли ком
пьютерная система обучения 
такую возможность!

—  Нбсомне н н о. Только 
это —  в перспективе. Ведь 
прежде им нужно в совер
шенстве научиться управ
лять компьютерной техни
кой. Именно с этой целью 
и создана новая кафедра. И 
проходить курс обучения на 
ней будут все работники си
стемы просвещения.

Эка АХАЛКАЦИ.

♦ Коротко

ЭКРАН
Д Р У Ж Б Ы

Привычное это дело для 
мосфильмовцев — жить на 
колесах. Ежегодно съемоч
ные группы этой старейшей 
студии страны разъезжаются 
по различным уголкам Сою
за. А ныне кинодеятелей сто
лицы позвало в дорогу при
глашение из Грузии. Пре
мьерой художествен н о г о 
фильма «Забытая мелодия 
для флейты» Эльдара Ряза
нова в Грузии 21 декабря 
начнется традиционный твор
ческий киносмотр «Экран 

дружбы».
В кинотеатрах столицы 

Грузии, Батуми, а также го
родов и сел Аджарии прой
дет премьера еще одной ки
нокартины, созданной на 
«Мосфильме», —  «Человек с 
бульвара Капуцинов» режис
сера Аллы Суриковой.

В связи с праздником ки
но в республику приезжает 
большая группа кинематогра
фистов из Москвы, в соста
ве которой —  кинорежиссе
ры, актеры, киноведы.

В Тбилисском государствен
ном университете и Доме ки
но, в кинотеатрах столицы 
Аджарии, а также сел Го- 
нио и Бобоквати состоят
ся творческие встречи со 
зрителями, во время кото
рых мастера экрана расска
жут о работе главной кино
студии страны в условиях 
п е р е с т р о й к и ,  поделятся 
творческими планами.

Сейчас в Западной Украи
не с большим успехом про
ходят Дни грузинского ки
но, в программе которых — 
грузинские телевизионные 
фильмы, художествен н ы й  
фильм «МоЛьба» Тенгиза 
Абуладзе. А в Перми зри
тели знакомятся с фильмом 
Нодара Манагадзе «Эй, ма
эстро!».

(ГРУЗИНФО РМ ).

В Севилье проведена за
ключительная 24-я партия 
матча на первенство мира 
по шахматам между Гарри 
Каспаровым и Анатолием 
Карповым. Как известно, вы
играв предыдущую встречу, 
экс-чемпион мира сделал 
серьезную заявку на победу.

Теперь для того, чтобы со
хранить титул, Каспарову не
обходимо было добиться 
выигрыша в последней пар
тии, в которой он играл бе

лыми фигурами. Поэтому 
впервые в этом матче он ос
тановил свой выбор на раз
витии обоих слонов. На до
ске завязалась упорная борь
ба, но когда до контроля 
времени оставалось по 15 
минут, а соперникам пред
стояло сделать по 17 ходов, 
Каспаров выиграл пешку.

В упорной борьбе прохо
дило доигрывание этой 
решающей партии;

ЧЕМПИОН БЫЛ СИЛЬНЕЕ
Во второй день очеред

ного тура чемпионата СССР 
по баскетболу среди м уж 
ских команд, который про
ходит а Тбилисском Двор
це спорта, динамовцы сто
лицы Грузии встречались с 
чемпионом страны прошло
го года каунасским «Жаль- 
гирисом».

Игра была упорной, У  тби
лисцев, как всегда, выделял
ся капитан команды Гела 
Дарсадэе, который стремил
ся организовать атаки своих 
товарищей. В первом тайме 
это удалось, и «Жальгирис» 
не получил перевеса в сче
та —  54 : 54.

Но затем динамовцы на 
смогли должным образом

поддержать своего капитана, 
а соперники усилиями Кур- 
тинайтиса, Крапикаса и дру
гих вышли вперед в счете. 
В последние минуты встречи 
хозяева площадки старались 
изменить положение, но на 
смогли. Чампион одержал 
победу —  107 : 100.

В другом матча тбилисско
го тура донецкий «Шахтер» 
победил «Статибу» —  82 : 80. 
Остальные матчи, состояв
шиеся в Ленинграде и Кие
ве, завершились так: Ленин
град: РТИ— «Калеа»— 87 : 95, 
«Спартак»—  ВЭФ — 71 : 83; 
Киев: СКА— ЦСКА —  72:87, 
«Строитель» —  «Динамо» 
(Москва) —  90 : 82.

РИНГ НАЗВАЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Вчера на ринге, установ

ленном во Дворце детского 
баскетбола столицы Грузии, 
завершился очередной тра
диционный международный 
турнир по боксу среди юнио
ров на приз газеты «Ве
черний Тбилиси».

Были проведены финаль
ные поединки, которые наз
вали победителей соревно
вания. Ими в порядке весо
вых категорий стали: Петре 
Параскиев (Румыния), Му
рад Жасенов (СССР), Марио 
Кинделан (Куба), Берик Му-

кашев, Магомед Шабуров 
(оба —  СССР), Давид Дави
дов (Болгария), Дмитрий 
Корсун, Андрей Киселев, 
Владимир Юферов, Михаил 
Середенко, Тер-Акопян и 
Владимир Эльбаев (все 
СССР).

В активе грузинских бок
серов— две серебряные ме
дали и две бронзовые. Их 
обладателями стали М. Хур- 
цидзе (весовая категория 
до 63,5 кг), 3. Какиашвили 
(до 71 кг), а также Г. Абса- 
ридзе (до 57 кг) и Д. Авда- 
лян (до 81 кг).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
нё 20 д екабря 

М ОСКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е . 

« М  —  «90 минут». 9.30 — Ригмн- 
Ч'-скав гимнастик». 10.16 — «Спорт- 
я то». 10.30 — Будильник. 11.00 -  
< луж у Советскому Союзу! 12.00— 
« греиияя почте». 12.30 — Киио-
• лише. 13.15- -  «Ервлаш *. 13.30- 
№ уэыкальиый киоск. 14.00 — Сеяь- 
с ив час. 15.00 -  Здоровье. Ь .4 5 -
• Кулевое* воле Юрии Ракши». До
кументальный фильм. 15.05 — 
Мультфильмы. 10.30 -  «Радуга» 
» \о ру  Фишер» — 40 лет» (Ф РГ» . 
I И  — «Мастер». О жизни и 
1 оочестве Михаила Булгакова. 
14.00 — Международная паворама. 
1 43 — Художественный телефильм 
« >тр*д специального назначения*. 
<-« и 2-в серии. 22.00 -  Времш.

22.40 — Прожектор перестройки. 
22.50 — Хоккей. Международный 
туринр на приз газеты «Известия». 
Сборная Ч С С Р  — сборная СССР. 
00.35 — Шахматы.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.15 — «Обвинение*. Художествен
ный фильм. 10.30 — «Страницы 
киргизского балета». Передача нз 
г. Фрунзе. 11.00 -  Документальный 
телефильм «Кта диктует иоду?» 
Фильм *-й — «Дело престижа». 
11.30 — Программа Белорусского
телевидения. 12.40 — Русская речь. 
13.10 — «Хозяйка детского дома*. 
Телевизионный художестве н н ы й 
фильм. 1-я и 2-я серия. 15.25 — 
«Встречи на земле дальневосточ
ной*. Дни российской литературы. 
Передача 2-я. 17.05 — Из сокро
вищницы мировой музыкальной 
культуры. А. Эшпай. 17.55 — «Веч
ная Индия». Документальный теле
фильм. 18.55 — Фестивали, конкур

сы, концерты. 40.00 — Очевидное— 
невероятное. 21.15 — «Радуга». 
«Песня и танцы Нигера». 21.45 —
«Днестровские эскизы». Докумен
тальный телефильм. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки. 22.50 — Художествеииый теле
фильм «Компаньоны».

пая выставка. 12.30 — Телекурс, 
Грузинский мэык и литература. 
13.00 — Фрагменты из автобиогра
фии. К. Бобохидэе (повторно). 
13.35 — Телеклуб ученых. 14.45 — 
Концерт «Пе вашим просьбам, 
друзья». 15.45 — Вестник. 15.15 — 
По следам писем «Ижанана». 
15.55 — Праздник хлеба (повтор
но). 17.20 — Киноочерк. 17.30 —

РАДИО
20 декабря

ТБИЛИСИ Дли молодежи. Туристические за 
рисовки. 18.00 — Документальный

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
«.04, НЛО, 19.00, 22.30, 23.55 — По
следние известия. 5.20 — Напевы 
зеили редкой. 7.04, 9.00, 15.00, 18.00. 
20.00 <3,00, 00.50 — Последние ил-

ПО  П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е . 
5.00 — «90 минут» (М ). 9.40 — 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 9.50 — Программа 
мультфильмов. 10.15 — С добрым 
утром! Воскресная музыкальпо- 
рязалевателдрая программа. 11.00— 
Хозяйственный механизм — нов
шества, проблемы, 11.30 — Кино
афиша. 11.55 — Урок грузинской 
народной песни. 12.25 — Воскрес-

фильм. 18.10 — Батумская музы 
кальиая осень ' (передача 2-я). 
19.00 — Международная панора
ма (М ). 19.45 -  Моамбе. 20.15 -  
Грани перестройки. 20.50 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР. «Дина
мо» (Тбилиси) — «Жальгионс» 
(Каунас). Из Тбялнссвого Дворца 
спорта. 21.30 — Народное твор
чество. 22.00 -  Время. 22.40 -  
Прожектор перестройки (М ). 22.50— 
Народное творчество.

4М ). 7.15 и 7.40 — Утренний 
т. 7.55 —концерт. 7.55 — Страничка поэзии. 

Стихи М. Геловани. 8.15 — Позна
вательно-развлекательная програм
ма для молодежи. 9.15 и 9.23 — 
Обзор республикаисвих газет. 
9.30 — Радиогазета «Пионер Гру
зии». 10.15 — «С добрым утром!» 
(М ). 11.15 — Пионерская зорька 
(М У 11.40 — Д. Бакрадзе. «Корни» 
Рассказ. 12.10 — Произведя н и а 
Б  Каериадзе. 13.40 — Из сокро
вищницы мирового музыкального 
искусства — Г. Доницетти. 14.30 — 
Физкультура и спорт, радиожур

нал. 15.00 — Концерт дружбы (из 
Тбилиси). 13.30 -  Охрана окру
жающей среди — узловой вопрос 
работы гигиенистов. 15.45 — Песни 
Г. Цабадзе. (5.30 — Международ
ные обозреватели за «круглым 
столом» (М ). 17.15 — Учащимся. 
Радиопостановка «Рассказ малень
кой лани». 18.15 — Программа ра
диостанции «Юность» (М ). 19.10- 
Ф. Шопен. Первый фортепианный 
концерт. 20 30 — Музыка из опер 
Н. Римского - Корсакова. 21.00 —  
Ф. Достоевский. «Кроткая». Радио- 
постановка. 22.00 — Беседа в соп
ровождении музыки. 23.30 — Гру
зинские народные песни.

ПОГОДА

стами небольшие дожди, в горах 
снег, ветер восточный, 9—14 мет
ров в секунду. Температура в н и
з и н а х :  ночью 4 .3  д-8  градусов, 
днем 4 .7  4-12  градусов. В  г о р 
н ы х  районах: ночью — 2 д.3 гра 
дуса, днем 4 .2  4-7 градусов. В
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 0—5 градусов, днем 0 4 .5  гра
дусов.

Й ВОСТОЧНОЙ Г Р У З И И  — пе
ременная облачность, местами не
большие дожди, а горах снег, ве
тер слабый. Температура на р а в 
н и н а х :  ночью — 1 л-4 градуса,
днем 4 .4  4 .9  градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью —3 4-2 гра
дуса, днем 4 .1  4 .5  градусов. В
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 0—5 градусов, днем —1 д. 4

на 21 м 22 декабря
градуса.

В Тбилиси 20 декабря — облач
но, небольшие дожди, ветер сла
бый. Температура воздуха 4.7  4-9 
градусов.

В ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, ме-

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 93-13-54
отдел писем — 93-21-19
отдел объявлений — 93-93-94
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